
Гостей одного из столичных 
ресторанов под названием 
«#СибирьСибирь» с теплой 
улыбкой встречает при входе 
в заведение официантка 
Юлия Рахатова, после чего 
приглашает их пройти на лет-
нюю веранду за свободный 
столик. Когда гости занима-
ют свои места, Рахатова по-
мимо классического меню 
предлагает также оценить 
новые блюда, которые разра-
ботаны для участия в гастро-
фестивале. Спустя пару ми-
нут официантка приносит 
гостям щечки теленка с пер-
ловой кашей и кинзой, пи-
рожки с потрошками и уху из 
осетра, омуля и муксуна. Го-
рячее блюдо подают в не-
большом котелке, однако 
всего их два — во втором на-
ходятся тлеющие угольки, 
один из которых официантка 
специальными щипцами оку-
нает в уху для придания осо-
бого вкуса — все по старин-
ной русской традиции. 
— В рамках фестиваля мы 
предлагаем гостям попробо-
вать необычные и аутентич-
ные блюда русской кухни. Не-
смотря на то что она должна 
быть известна населению, 
многие не знают, что такое 
строганина или сугудай, поэ-
тому людям интересно знако-
миться с отечественной га-
строномической культу-
рой,  — рассказала Рахато-
ва. — В рамках фестиваля 
необходимо было выбрать 
фильм и создать соответству-
ющие ему блюда. Мы остано-

вились на российской исто-
рической драме «Тобол» ре-

жиссера Игоря Зайцева. Дей-
ствие картины происходит 

в XVIII веке на се-
вере России.  
Также один из 
ресторанов-участ-
ников выбрал за 
основу тематиче-
ского меню италь-
янский кинемато-
граф, а именно — 
р е т р о с п е к т и в у 
луч ших фильмов 
режиссера Лукино 
Вис конти. 

— Так как в нашем заведении 
мы выбрали итальянские ки-
нокартины, то меня это вдох-
новило на создание ориги-
нальных рецептов, ведь свою 
профессиональную карьеру 
я начал с кухни этой страны, —   
рассказал шеф-повар рестора-
на Community Борис Йовано-
вич. — Так, например, для го-
стей заведения в рамках фе-
стивального меню будет 
доступно такое блюдо ита-
льянской кухни, как манзо 
тоннато  — тонко нарезанные 

кусочки говядины, заправлен-
ные крем-соусом с тунцом. 
А на десерт будет панна котта 
из вареных сливок. 
Всего в фестивале участвуют 
более 40 ресторанных проек-
тов, среди которых «Туран-
дот», «Стрелка», «Бочка» 
и другие. Помимо специаль-
ных блюд в программу «Ешь! 
Смотри! Люби!» войдут раз-
ные мероприятия, например, 
киноклубы и кинопоказы.
Тем временем в столице рабо-
тают более 18 тысяч предпри-

Вчера в Москве 
стартовал га-
строномиче-
ский фестиваль 
«Ешь! Смотри! 
Люби!» Корре-
спондент «ВМ» 
узнала, какие 
блюда для меро-
приятия подго-
товили столич-
ные рестораны.

Инвесторы помогают создавать 
социальные объекты
За пределами Третьего 
транспортного кольца в бли-
жайшие годы город вместе 
с инвесторами создаст 68 ты-
сяч новых рабочих мест. 
Об этом вчера рассказал мэр 
Москвы Сергей Собянин 
(на фото) в своем личном 
блоге sobyanin.ru.

В столице реализуется специ-
альная программа, которая 
создает дополнительные сти-
мулы для инвестиций в ком-
мерческую недвижимость.
— Мы полностью или частич-
но освобождаем застройщи-
ков от платы за изменение 
вида разрешенного использо-
вания земельных участков, на 
которых возводятся жилые 
дома, но при условии, что за-
стройщики инвестируют 
в строительство мест прило-
жения труда — коммерче-
ских, промышленных и соци-

альных объектов, гостиниц 
и логистических центров, — 
пояснил Сергей Собянин.
Начиная с 2020 года Москва 
заключила с инвесторами 
43 соглашения по созданию 
91 объекта. Многие проекты 
уже реализуются. Так, в Бу-
тырском районе в следующем 
году планируют сдать в экс-
плуатацию деловой центр. 
В Южном Бутове строят про-

мышленный парк, в Басман-
ном районе — спортком-
плекс, а в Даниловском рай-
оне — музей искусств.
— Самым крупным по коли-
честву создаваемых рабочих 
мест станет проект по созда-
нию двух бизнес-центров 
в поселении Внуковском 
и офисного центра в Рамен-
ках, — добавил Сергей Собя-
нин. — Рабочие места полу-
чат 15,2 тысячи человек.
Кстати, инвесторы могут по-
добрать площадку под нужды 
своего бизнеса, воспользовав-
шись инвестиционной картой 
Москвы. Сегодня на ней отме-
чено больше 200 площадок. 
За год картой воспользова-
лись почти 30 тысяч раз.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Бесплатные места 
доступны по заявкам
Вчера начался прием заявок 
на участие во второй сессии 
ярмарок выходного дня, со-
общил руководитель Депар-
тамента торговли и услуг Мо-
сквы Алексей Не-
мерюк (на фото).

Заявку можно от-
править до 23 ию-
ня в электронном 
виде после реги-
страции на mos.ru, 
выбрав в каталоге 
услуг для бизнеса 
«Предоставление места на 
ярмарке выходного дня».
— Ярмарки выходного дня ра-
ботают по пятницам, суббо-
там и воскресеньям и доступ-
ны жителям с апреля по де-
кабрь. Площадки расположе-
ны в наиболее проходимых 
местах, как правило, рядом со 
станциями метро. Там можно 
приобрести сельскохозяй-

ственную продукцию столич-
ного и ряда других россий-
ских регионов. В нынешнем 
сезоне предусмотрено 1238 
торговых мест, расположен-

ных по 60 адресам 
во всех округах 
столицы, — рас-
сказал Алексей Не-
мерюк.
Уточняется, что на 
бесплатные торго-
вые места могут 
претендовать вла-
дельцы фермер-

ских и личных хозяйств, 
а также индивидуальные 
предприниматели и юрлица. 
Места предоставляют по прин-
ципу очередности, то есть пер-
выми их получат те, кто рань-
ше подал заявку и при этом со-
ответствует всем требова-
ниям.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

За минувшие выходные свое здоровье в подмосковных парках проверили более 
670 жителей региона, всего с начала акции «Проверь здоровье в парке» — почти 
2000 человек, сообщает пресс-служба регионального Министерства здравоохранения.
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Познаем историю со вкусом 
Столичные рестораны в рамках гастрономического фестиваля радуют 
своих гостей тематическими блюдами  РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ 

В ЭКОНОМИКУ МОСКВЫ С 2018 ПО 2022 ГОД 
С РОСТОМ В НОМИНАЛЬНОМ ИСЧИСЛЕНИИ 
В 2,4 РАЗА, СООБЩИЛ ВЧЕРА ЗАММЭРА 
МОСКВЫ ВЛАДИМИР ЕФИМОВ.

ЦИФРА ДНЯ

20 400 000 000 000

СЕРГЕЙ ФИЛИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРОФСОЮЗА 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ, 
ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ, 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ 
МОСКВЫ

Проведение подобных фести-
валей помогает ресторанам 
не только привлечь новых 
клиентов и сформировать свой 
имидж, но и шеф-поварам 
проявить свои навыки и пока-
зать креативность с использо-
ванием новых технологий. 
На мой взгляд, это помогает 
и внутреннему туризму, ведь 
это прекрасная возможность 
показать красоту нашей рус-
ской гастрономической куль-
туры. Наша кухня намного 
сложнее и увлекательнее, чем 
ее представляют, поэтому та-
кие мероприятия, как «Ешь! 
Смотри! Люби!», способствуют 
продвижению ее в массы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В уху кидают 
горячие угли, это 
придает супу 
традиционный 
русский вкус

Вчера 13:20 Официантка московского ресторана «#СибирьСибирь» Юлия Рахатова приносит гостям заведения блюда 
из фестивального меню — пирожки с потрошками и перловую кашу со щечками теленка 

Повод вспомнить 
своих героев

22 июня — День памяти и скорби — это 
начало борьбы и тернистой дороги 
к Великой Победе. 
Наша Всероссийская мемориальная 
акция «Свеча памяти» — ежегодное 
мероприятие, проводимое практиче-
ски во всех регионах нашей страны 
и за ее пределами, посвященное геро-
ям Великой Отечественной войны 
и защитникам Родины. Важно отме-
тить, что в этом году акция для офице-

ров России будет юбилейная, 15 лет подряд мы проводим 
это мероприятие на территории Москвы.
21-го числа, ровно в полдень, она стартует в Елоховском со-
боре. Там ежегодно зажигаются свечи от главной свечи 
церкви. Заканчивается акция по традиции возложением 
цветов на Поклонной горе.  Как обычно, мы ожидаем боль-
шое количество участников. 
Считаю очень важным, что акция 
в этом году пройдет и в присоединен-
ных новых регионах России. Туда, на 
место запрета празднования и хране-
ния воспоминаний о героях Великой 
Отечественной войны, приходит вре-
мя, когда можно и нужно участвовать 
в таких акциях, как «Свеча памяти». 
Именно так участники вспомнят о сво-
их дедах, об их подвигах и смогут лично 
прочувствовать дух Победы. 
Кроме того, нужно упомянуть, что в ме-
роприятии ежегодно участвует боль-
шое количество молодежи. Такая тен-
денция — важный путь к приобщению 
молодого поколения к вопросам памя-
ти и истории. Чтобы в будущем эта часть нашего населения 
могла защитить свою Родину, необходимо знать историю, 
и ее изучение обязательно должно начинаться с семьи. 
День памяти и скорби — это повод всей семьей собраться, 
вспомнить своих бабушек, дедушек, прадедушек, которые 
воевали на фронте и в тылу. Мы замечаем, что на сегодняш-
ний день молодежь относится к акции с пониманием 
и с большим удовольствием принимает в ней участие.
Акция не будет носить «одноразовый» характер. На следу-
ющий день, 22 июня, «Свеча памяти» отправится из Мо-
сквы в Смоленск, где акция продолжится. Каждый год мы 
стараемся выбирать новый город, чтобы с этой свечей бы-
ли связаны воспоминания. Такие поездки, как правило, 
сопровождаются волонтерами, мы активно поддерживаем 
ряд ветеранских союзов: малолетних узников фашизма, 
блокадников и детей войны.

Вчера председатель президиума Общероссийской 
организации «Офицеры России» Сергей Липовой 
рассказал, как в Москве пройдет уже традицион-
ная акция «Свеча памяти» ко Дню памяти и скорби.

первый 
микрофон
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Ежедневный деловой выпуск

мой район

Тепло родного дома. Подведены 
итоги юбилейного конкурса детского 
рисунка «Наследие моего района». 
Дипломы получили 36 человек  ➔ СТР. 3

главная тема

Военному госпиталю имени 
А. А. Вишневского исполнилось 
55 лет. Здесь лечат людей и исследуют 
высокие медтехнологии  ➔ СТР. 5

внутренний туризм

Побыть кочевником. 
Загадочная Калмыкия набирает 
все большую популярность среди 
отечественных туристов  ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Согласно данным зам-
мэра Москвы по вопро-
сам экономической по-
литики и имущественно-
земельных отношений 
Владимира Ефимова, 
в рамках договора с го-
родом столичными ин-
весторами будет постро-
ено 12 современных 
предприятий и два логи-
стических комплекса. 
Это позволит создать 
свыше 18 тысяч рабо-
чих мест, в том числе 
в сфере общепита. 
Инвестиции превысят 
47млрд рублей. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ятий индустрии питания, 
а помогает начинающим 
предпринимателям столич-
ный сервис «Бизнес-треки». 
По словам заместителя мэра 
Москвы Натальи Сергуниной, 
в рамках проекта будут пред-
ставлены пошаговые ин-
струкции по 20 направлениям 
для тех, кто хочет открыть 
свое дело. В том числе и заве-
дения общественного пи-
тания. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru
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Библиотекари посоветовали 
школьникам книги на лето

Искусственный интеллект 
помогает ставить диагнозы

Вчера в онлайн-сервисе «Би-
блиотеки Москвы» появи-
лись подборки литературы 
для чтения на летних кани-
кулах. Как сообщила заме-
ститель мэра Москвы Ната-
лья Сергунина (на фото), 
их подготовили специалисты 
Центральной го-
родской детской 
библиотеки имени 
Гайдара.

Cделали три под-
борки: для млад-
ших школьников, 
для ребят в возрас-
те 9–10 лет и для 
подростков. Каждый список 
состоит из 18–20 произведе-
ний как российских, так и за-
рубежных авторов.
— Всего в подборки вошли 
174 книги, — уточнила Ната-
лья Сергунина. — Это при-
ключенческие романы, дет-
ские повести и фантастика, 
классическая и познаватель-
ная литература.
Так, самым юным читателям 
предлагают погрузиться 
в мир природы через рассказы 

Виталия Бианки, ребятам по-
старше — отправиться в кос-
мическое путешествие вместе 
с Алисой из повестей Кира Бу-
лычева, а подросткам — обра-
тить внимание на произведе-
ние братьев Стругацких 
«Трудно быть богом» или на 

бестселлер «Книж-
ный вор» австра-
лийского писателя 
Маркуса Зусака. 
В подборки также 
вошли произведе-
ния Михаила Пего-
ва, Ивана Бунина, 
Михаила Шолохо-
ва, Джека Лондо-

на, Эрнеста Хемингуэя, Валь-
тера Скотта и других авторов.
— Любую книгу можно забро-
нировать онлайн и затем за-
брать в соседней библиоте-
ке, — напомнила Сергунина.
Для этого нужен только еди-
ный читательский билет. Его 
можно оформить по паспорту 
дистанционно, на портале 
mos.ru, или в любой город-
ской библиотеке.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова сообщила, что в столич-
ном здравоохранении ис-
пользуются 70 процентов 
всех отечественных зареги-
стрированных медицинских 
сервисов с искусственным 
интеллектом.

Сегодня, по словам заммэра, 
в московском здравоохране-
нии используются уже 12 ме-
дицинских сервисов с искус-
ственным интеллектом, кото-
рые одобрены Росздравнад-
зором. 
— Среди них — 11 сервисов 
искусственного интеллекта 
для анализа лучевых снимков 
и система поддержки приня-
тия врачебных решений, — 
сказала Анастасия Ракова. — 
Применение нейросетей в ме-
дицине позволяет сократить 
время, затрачиваемое на диа-
гностические процедуры, 
а также предоставляет мед-

персоналу информацию для 
постановки более точных диа-
гнозов и назначения эффек-
тивного лечения. 
Заммэра Москвы подчеркну-
ла, что благодаря алгоритмам 
значительно повышается до-
ступность медицинской по-
мощи для пациентов. 
— Сегодня искусственный 
интеллект помогает врачам-
рентгенологам находить при-
знаки заболеваний на ме-
дицинских изображениях, 
а также врачам-терапевтам 
и врачам общей практики 
в постановке предваритель-
ного диагноза на приеме. 
Нейросети обработали уже 
более 9 миллионов лучевых 
исследований и поставили 
более 10 миллионов предва-
рительных диагнозов на ос-
нове жалоб пациентов, — до-
бавила она, уточнив, что Мо-
сква более 10 лет занимается 
цифровизацией медицины.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, пред-
приятия городского хо-
зяйства уже много лет си-
стемно работают над им-
портозамещением 
материалов. Мосгаз, на-
пример, за пять лет сни-
зил долю импорта 
в 4,5 раза. Мэр также рас-
сказал о строительстве 
МЦД-4. Западный радиус 
почти готов. Из 16 стан-
ций осталось сделать все-
го одну — Солнечную.

кстати

Девятилетняя Арина Вагина 
после приема у врача выбира-
ет себе подарок «за хра-
брость». В специальной ко-
робке, которая стоит у входа, 
есть браслеты, веселые маг-
нитики, блокноты, печатки 
в виде динозавров и даже 
«растишки» — игрушки, кото-
рые становятся больше, если 
их положить в воду.
— Очень круто! Очень краси-
во! — делится эмоциями от ви-
зита в поликлинику девочка.
К ней она прикреплена с пер-
вых дней своей жизни. Семей-
ная традиция — сюда же хо-
дил ее папа, когда был малень-
ким. Надежда, мама Арины, 
признается: старое здание 
уже стало таким родным, поэ-
тому было немного тревожно, 
как оно изменится. Но резуль-
тат превзошел все ожидания.
— Посмотрите, какой потря-
сающий ремонт, — Надежда 
от всей души благодарна ко-
манде, которая работала над 
преображением поликлини-
ки. — Но нам с дочкой особен-
но приятно видеть здесь род-
ные лица — администрато-
ров, докторов и медсестер.
Согласно новому московско-
му стандарту, на первом эта-
же принимает дежурный врач 

и находятся кабинеты для сда-
чи анализов. На втором этаже 
разместили педиатров и фи-
зиотерапевтов, на третьем — 
профильных медиков и диа-
гностов. Поликлинику осна-
стили новейшим оборудова-
нием, включая аппаратами 
УЗИ и ЛОР-установкой.
— Теперь наша поликлиника 
соответствует трем принци-
пам, — говорит админист-
ратор Ольга Леонова. — До-
ступность, технологичность 
и комфорт. Для пациентов 
созданы все условия, чтобы 
им было хорошо у нас.
На входе работает кафе, где 
продают сытные пирожки 
и сладкие пирожные. В кори-

дорах стоят удобные мягкие 
диваны и кресла, система кли-
мат-контроля поддерживает 
в помещениях комфортные 
плюс 24 градуса. Но малень-
ким пациентам больше всего 
понравились игровые зоны 
и забавные персонажи на сте-
нах. Они подбадривают.
— Ходили с дочкой, рассма-
тривали животных, надпи-
си — очень весело провели 
время, — рассказывает Мария 
Струкова, пока пятилетняя 
Самира строит высокую баш-
ню из мягких больших куби-
ков. — Очень понравилась 
форма врачей, администрато-
ров — сразу понятно, к кому 
надо обратиться за помощью. 

Не бегаешь по коридорам со 
словами, куда же мне идти.
Мария также отметила отсут-
ствие очередей. Приходишь 
по записи сразу на прием.
— Мы продолжаем реализа-
цию нашей программы разви-
тия здравоохранения, чтобы 
у московских врачей были са-
мое лучшее оборудование 
и самые широкие возможно-
сти для помощи пациен-
там, — подчеркнул Сергей Со-
бянин. — За последние дни 
первых пациентов приняли 
еще пять реконструирован-
ных поликлиник в районах 
Фили-Давыдково, Чертаново 
Южное, Строгино, Восточный 
и Братеево.

Кроме того, вчера открылись 
обновленная детская поли-
клиника в Красносельском 
районе и здание для поликли-
ники № 191 в Измайлове.
— Сегодня москвичи все боль-
ше думают о своем здоро-
вье, — сказала главврач поли-
клиники № 191 Мария Соко-
лова. — Это приятная тенден-
ция. Буквально сегодня 
слышала от пациентов, как же 
стало удобно, что теперь в од-
ном месте можно пройти раз-
ные виды обследований.
До конца года в городе откро-
ют еще 112 обновленных по-
ликлиник.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Продолжаем 
модернизацию поликлиник
Вчера после ре-
конструкции за-
работал второй 
филиал детской 
поликлиники 
№ 91. Как сооб-
щил мэр Москвы 
Сергей Собянин, 
это уже восьмое 
медучреждение, 
открывшееся 
для пациентов 
за последние не-
сколько дней.

день мэра

Вчера 13:15 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пообщался с сотрудниками обновленных поликлиник. Среди них главврач детской городской поликлиники № 91 
Елена Рогова (вторая слева), главврач поликлиники № 170 Ирина Полунина (третья слева), главврач поликлиники № 32 Заурбек Кодзоев, главврач поликлиники № 210 
Андрей Алленов, главврач поликлиники № 130 Виктор Елисов и заведующий филиалом № 2 поликлиники № 180 Евгений Ефимов (слева направо)

Лучшие сотрудники метро 
показали свое мастерство
В столице выбрали победи-
телей конкурса «Московские 
мастера» по профессиям 
«машинист электропоезда» 
и «дежурная по станции». 
Вчера «ВМ» пообщалась 
с лучшими сотрудниками 
столичного метро.

Павел Ткач уже 10 лет работа-
ет машинистом. Начинал 
с управления монорельсом, 
затем перешел на Замоскво-
рецкую линию метро, а недав-
но его перевели на Большую 
кольцевую. 
— Работа в метро — это пре-
жде всего стабильность, — го-
ворит Павел. — А еще я чув-
ствую, что выполняю важную 
задачу — отвечаю за безопас-
ность пассажиров, которых 
перевожу в своем составе, за 
то, чтобы они вовремя добра-
лись до работы, учебы или 
просто по делам.

Учиться на машиниста, по 
словам Павла, было трудно. 
Особенно сложно давалась те-
оретическая часть, ведь объ-
ем информации, во многом 
технической, машинист дол-
жен знать назубок. А вот 
с практикой ему было проще. 
Профессия ему очень нравит-
ся, а приложенные усилия 
оправданы. Более того, с пере-
ходом на БКЛ Павел Ткач стал 
управлять современными со-
ставами «Москва 2020». 
— Как у нас говорят, я пересел 
с «Жигулей» на «Мерседес». 
Конечно, они по уровню ком-
форта сильно опережают ста-
рые составы, — рассказывает 
лучший машинист. — Если 
какая-то неисправность, дат-
чики сразу же это определят 
и покажут на мониторе. Ход 
более плавный, тихий, кабина 
наша просторная, кресло 
удобное.

Московское метро Павел лю-
бит еще и за современные сер-
висы, например оплату проез-
да по биометрии — это, счита-
ет он, удобно и гигиенично. 
Лучшая дежурная по станции 
Ольга Вовченко работает на 
«Волоколамской». У нее стаж 
небольшой, всего полтора го-
да, но это не помешало ей 
одержать победу на конкурсе, 
опередив 158 участниц.
— Метро мне всегда было ин-
тересно, как все устроено из-
нутри, но я долго не решалась 
пойти туда работать, — гово-
рит Ольга. — Однажды ехала 
в вагоне, увидела объявление 
о наборе дежурных и позво-
нила. 
Обучение было сложным, но 
Ольга сдала все экзамены 
и исполнила свою неожидан-
ную мечту.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 14:02 Победители конкурса «Московские мастера» по профессиям «машинист 
электропоезда» Павел Ткач и «дежурная по станции» Ольга Вовченко на станции «Кунцевская»

Спорткомплексы отвечают 
современным требованиям 
Шесть спортивных объектов 
введут в эксплуатацию 
до конца года. Вчера об этом 
сообщил руководитель Де-
партамента строительства 
Москвы Рафик Загрутдинов. 

В столице строят как спортив-
ные объекты для профессио-
нальных спортсменов, так 
и для жителей столицы, зани-
мающихся физкультурой. 
Завершается строительство 
современного спорткомплек-
са «Ника» для волейболистов 
в Текстильщиках на юго-вос-
токе Москвы.
— Объект находится в высо-
кой стадии готовности — око-
ло 80 процентов, — отметил 
Рафик Загрутдинов. — Фасад-
ные работы подходят к концу, 
мы приступаем к финишной 
отделке, устройству входных 
групп. Также активно ведется 
благоустройство спортивного 
комплекса. 
Для игрового зала спортком-
плекса «Ника» подобрали спе-
циальное амортизационное 
напольное покрытие. При 
приземлении спортсмена по-
сле прыжка оно снижает на-
грузку на его позвоночник 
благодаря полиуретановым 
амортизаторам на основании 
паркета. 
Помимо этого игровой зал ос-
настят перегородками, чтобы 
при необходимости простран-
ство можно было разделить на 
три площадки, что будет 
очень полезно при проведе-
нии тренировок. 
В Юго-Восточном округе 
в этом году появится еще 
и дворец спорта в Некрасовке. 
Он войдет в состав одноимен-
ного транспортно-пересадоч-
ного узла. 
— Его уникальность не только 
для Некрасовки, но и для всей 
столицы в том, что под одной 

крышей он объединит 12 ви-
дов спорта, и жители района 
уже смело могут выбирать 
то занятие, которое будет им 
по душе, — рассказал Загрут-
динов. 
До конца года в столице вве-
дут в эксплуатацию шесть 
спортивных объектов. Все 
они готовы уже более чем на-
половину. 
— В самой высокой степени 
готовности спортивный ком-
плекс в Северном Бутове. Так-
же к завершению близятся 
работы на футбольном поле 
в Зеленограде и ФОКе во Вну-
кове. Кроме уже перечислен-
ных объектов, в этом году мы 
введем физкультурно-оздоро-
вительный комплекс «Баланс» 
в Бибиреве, — сообщил руко-
водитель Департамента стро-
ительства Москвы. 
На ближайшие три года 
в Адресной инвестиционной 
программе заложен ввод 
22 объектов спорта. Програм-

ма «Спорт Москвы» с каждым 
годом становится все мас-
штабнее. Самыми крупными 
объектами, которые введут 
в ближайшие три года, станут 
Ледовый дворец в Мневников-
ской пойме, а также Дворец 
спорта в Лужниках. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 11:15 Руководитель Департамента строительства 
Рафик Загрутдинов на площадке спорткомплекса «Ника»

Нейросеть отследит 
градостроительные тренды 

Выберут оригинальные 
краеведческие проекты 

Аналитическая лаборатория 
поможет студентам научить-
ся применять цифровые тех-
нологии в области строи-
тельства. Вчера об этом со-
общил руководитель Депар-
тамента градостроительной 
политики Москвы Сергей 
Левкин. 

Московский урбанистиче-
ский форум открыл аналити-
ческую лабораторию «Ur ban-
Explorer: испытайте искус-
ственный интеллект». Она 
создана для того, чтобы сту-
денты-урбанисты могли взаи-
модействовать с нейросетью 
ChatGPT. 
— Участие в работе лаборато-
рии поможет студентам полу-
чить новые знания и навыки, 
а также позволит научиться 
применять цифровые техно-

логии в области строитель-
ства. В столице активно раз-
виваются цифровые сервисы, 
которые упрощают и ускоря-
ют работу застройщиков, — 
рассказал Сергей Левкин. 
Студенты будут работать в ко-
мандах, обмениваться идея-
ми и находить решения для 
составления свода тенденций 
развития города Urban Agen-
da, который должен учесть из-
менения в экономике, культу-
ре, экологии и других обла-
стях. Искусственный интел-
лект поможет участникам 
исследования проанализиро-
вать данные и отследить по-
следние градостроительные 
тренды. Лаборатория будет 
работать до 26 июня текущего 
года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера стартовал прием зая-
вок на участие в смотре крае-
ведческих проектов и прак-
тик районного и окружного 
уровня «Местознание». 

В учреждениях, подведом-
ственных столичному Депар-
таменту культуры, реализует-
ся масса проектов, связанных 
с историей округа, района, 
конкретной улицы. Смотр 
«Местознание» организован 
Департаментом культуры 
и Мосгордумой, чтобы вы-
явить лучшие практики. 
— Наша задача — посмотреть 
лучшие проекты. Мы хотим, 
чтобы все учреждения обме-
нялись опытом, чтобы все мо-
сквичи узнали, что происхо-
дит в учреждениях культуры 
с точки зрения москвоведе-
ния, — рассказал заместитель 

председателя Мосгордумы 
Степан Орлов. 
Регистрация участников смо-
тра проходит на цифровой 
платформе «Реактор». Уча-
ствуют лишь те проекты, ко-
торые уже были реализованы. 
Экспертный совет проведет 
их оценку с 31 июля по 17 ав-
густа. Затем до начала сентя-
бря, по словам председателя 
совета, директора Музея Мо-
сквы Анны Трапковой, прой-
дет очный смотр проектов-
финалистов. Победителей на-
зовут 9 сентября. 
Смотр проводится в восьми 
номинациях: научная деятель-
ность, образование и просве-
щение, музейно-выставочная 
деятельность, мастер цифро-
визации и другие. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

За последние пять лет 
в Москве построили 
28 спортивных объектов, 
еще один ввели в эксплу-
атацию в этом году. Сто-
личные власти наращива-
ют темпы строительства 
различных спортивных 
комплексов. В настоящее 
время на стадии стройки 
находятся 13 спортком-
плексов. 
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Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня расскажем, какими изобразили маленькие жители любимые места в городе, что интересного нашли посетители 
в обновленном здании библиотеки в районе Лефортово, где в Москве живет династия, отдавшая медицине более ста лет, и другое.

Центральную экспозицию 
посвятят истории монастыря

Наверх доставят 
скоростные лифты

В РАЙОНЕ 
СОКОЛИНАЯ 
ГОРА ГОТОВЯТ 
К ОТКРЫТИЮ 
ДЕТСКИЙ САД, 
КОТОРЫЙ 
ПОСТРОИЛИ 
НА БЮДЖЕТНЫЕ 
СРЕДСТВА

6000
РАСТЕНИЙ 
ВЫСАДЯТ 
НА ТЕРРИТОРИИ 
ЖК В ЗАПАДНОМ 
ДЕГУНИНЕ

Фасады старого дома 
отремонтируют

Открылась выставка 
о спасателях

Мосгосстройнадзор выдал разрешение на строительство му-
зейного комплекса Новодевичьего монастыря в районе Ха-
мовники. Здание общей площадью более 10 тысяч квадрат-
ных метров войдет в состав Государственного исторического 
музея. Выставочное пространство займет 1700 «квадратов». 
Центральную экспозицию посвятят 500-летию со дня осно-
вания монастыря. Юбилейную дату отметят в следующем 
году. Посетители увидят архивные фотографии, фрески 
и другие ценные предметы. В здании также сделают фондо-
хранилище и помещения для мероприятий.

В будущем жилом комплексе, который 
строят в Нижегородском районе, устано-
вят 12 скоростных бесшумных лифтов. 
Они в два раза быстрее обычных. Подъ-
ем до 10-го этажа, например, займет око-
ло 10 секунд, а до последнего 25-го мож-
но будет доехать менее чем за полмину-
ты. Таким образом, жильцам не придется 
ждать подолгу лифты, что особенно акту-
ально в будни, в пиковые утренние часы.

В районе Вешняки приведут в порядок 
девятиэтажный жилой дом 1970 года по-
стройки. Рабочие уже приступили к ре-
монту фасадов. Стены промыли, замаза-
ли трещины, нанесли защитные составы 
и подготовили к окрашиванию. На кры-
ше здания сейчас демонтируют все слои 
старой гидроизоляции и стяжки. Кроме 
того, в доме заменят стояки холодного 
и горячего водоснабжения.

В Левобережном районе, в парке Се-
верного речного вокзала, в рамках 
проекта #Ценныекадры открылась 
выставка, посвященная сотрудникам 
пожарно-спасательного гарнизона 
Москвы. Это многотысячная служба, 
которая каждый день отвечает за без-
опасность москвичей. Если отскани-
ровать QR-коды под снимками, мож-
но прочитать интервью с героями.

Новую трамвайную линию проложат от 3-й Владимирской улицы до улицы 
Сталеваров. Она улучшит транспортное обслуживание района Ивановское.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Праздник огня завершился 
звонким барабанным шоу
В Кузьминках прошел празд-
ник музыки и света «Прожек-
тор». Вчера «ВМ» пообща-
лась с организаторами меро-
приятия и узнала его под-
робности. 

Фестиваль «Прожектор» про-
шел при поддержке Управле-
ния по Юго-Восточному ад-
министративному округу 
Главного управления МЧС 
России по городу Москве 
в парке «Кузьминки-Любли-
но». Старт празднику дали 
многочисленные мастер-
классы — гости «Прожектора» 
могли принять участие в изго-
товлении летних декоратив-
ных поделок, сделать себе ак-
вагрим и всей семьей пройти 
увлекательный квест по пар-
ку. А потом представители 
МЧС провели для желающих 
мастер-класс молодого огне-
борца, во время которого же-

лающие могли осмотреть по-
жарную спецтехнику.
— Очень интересное меро-
приятие. Здорово, что совме-
стили познавательный и раз-
влекательный форматы, — 
 отметила москвичка Юлия 
 Горбунова.
Гости стали свидетелями на-
сыщенной музыкальной про-
граммы — вечером их ждало 
виртуозное барабанное шоу, 
а также исполнение известных 
рок-баллад талантливыми му-
зыкантами со всего города.
— Вечером мне особенно по-
нравилась атмосфера — тем 
более в таком красивом пар-
ке. Мы и погуляли, и послуша-
ли любимую музыку. Наде-
юсь, этим летом в нашем рай-
оне будет как можно больше 
таких фестивалей, — отмети-
ла Ольга Орлова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Династия медиков отдала профессии более ста лет 
Врач-невролог консульта-
тивно-диагностического от-
деления больницы «Кузне-
чики», которая расположена 
в поселении Рязановское 
в Новой Москве, Оксана 
Ефанкина профессию выбра-
ла благодаря деду, который 
начал врачебную практику 
невропатолога еще сто лет 
назад. О своем выборе нака-
нуне Дня медицинского ра-
ботника Оксана Николаевна 
рассказала «ВМ».

Для Оксаны Ефанкиной не-
врология стала семейным де-
лом. Первым в профессию сто 
лет назад вошел ее дед, 
 Сергей Николаевич Бобров-
ский. Он был из семьи юри-
стов. Но уже следующее поко-
ление Бобровских твердо вы-
бирало врачебную специаль-
ность. Все учились во втором 
медицинском, сегодня — Рос-
сийском национальном ис-

следовательском медицин-
ском университете имени 
Н. И. Пирогова. Семейное 
призвание подхватил отец 
Николай Сергеевич Бобров-
ский, который со своей буду-
щей супругой Адой Никола-
евной познакомился во вре-
мя учебы в том самом втором 
меде. Она тоже выросла в се-
мье медиков. 
Всего в медицинской дина-
стии Бобровских — Ефанки-
ных восемь медицинских ра-
ботников и в общей сложно-
сти более ста лет служения 
людям.
Врач-невролог Департамента 
здравоохранения города Мо-
сквы, кандидат медицинских 
наук, обладатель высшей ква-
лификационной категории по 
специальности «Неврология» 
Оксана Николаевна Ефанки-
на лишь одна из представи-
тельниц большой семьи. В ны-
нешнем году она отметила 

свой 30-летний профессио-
нальный юбилей. Окончив 
в 1993 году Пироговку, Окса-
на Ефанкина имеет в трудо-
вой книжке лишь несколько 
записей.
— Медицина требует вдумчи-
вой работы и накопления 
опыта. Такое возможно, на 
мой взгляд, лишь при стабиль-
ной работе на одном месте. 
Поставить правильный диа-
гноз и вылечить больного — 
мой ежедневный экзамен. 
Я не имею права на ошибку, — 
подчеркивает она.
Справедливости ради стоит 
сказать, что неврологом она 
стала не сразу. Были порывы 
стать оториноларингологом. 
Но мама видела дочь только 
неврологом. Довлели и аргу-
менты в виде домашней би-
блиотеки с солидным архивом 
книжных шкафов со специаль-
ной литературой, семейные 
разговоры и, конечно, тради-

ции. Словом, традиция не от-
пустила, о чем Оксана Никола-
евна нисколько не жалеет. 
Ведь медицинская династия — 
это ответственность не только 
перед родными, но и перед ты-
сячами нуждающихся в помо-
щи людей.
В любой династии ребенок 
с детства впитывает атмосфе-
ру, понимание профессии, 
термины будущей жизни. 
Позже, когда сделан выбор, 
накопленные знания стано-
вятся энциклопедией семей-
ного опыта и мастерства. 
И неудивительно, что сегодня 
дело семьи продолжают доче-
ри Оксаны Ефанкиной —  Ксе-
ния и Екатерина. Они, прак-
тически не задумываясь, по-
дали документы во второй 
медицинский и, выбирая спе-
циализацию, были единодуш-
ны — неврология.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

2010 год. Оксана Ефанкина и Ада Бобровская (в первом 
ряду), за ними (слева направо) — Ксения Дибривная 
и Екатерина Сергеева

Торжественная церемония 
награждения прошла в быв-
шем усадебном доме купца 
Морозова. Старинный особ-
няк — один из памятников ар-
хитектуры Басманного райо-
на. Работы юных художников 
разместили на втором этаже: 
в парадном холле, выполнен-
ном в римском стиле, и голу-
бой танцевальной гостиной.

— Здорово, когда дети знают, 
как выглядят исторические 
усадьбы не только снаружи, 
но и внутри, — отметила важ-
ность места, в котором проис-
ходит событие, художник 
и член жюри Алена Дергиле-
ва. — Чудесные залы дома Мо-
розова наверняка произведут 
на них яркие впечатления, ко-
торые нужны для творчества.
Эмоциональность — один из 
компонентов хорошего ри-
сунка. Именно поэтому жю-
ри, оценивая работы, обраща-
ло внимание на чувства, кото-
рые они вызывают. Юным ав-
торам удалось покорить 
экспертов своей искренно-
стью, смелыми решениями 
и полетом фантазии.
— Я рада, что в нашем городе 
так много талантливых де-
тей, — депутат Мосгордумы 
Мария Киселева уже не пер-
вый год входит в команду жю-
ри. — Лично для меня одной 
из самых ярких работ стал ри-
сунок, на котором запечатлен 
кусочек вечерней Москвы. 
Там внутри целый мир. Ты как 

будто попадаешь в сказку или 
в художественный фильм.
Это работа 10-летней Даши 
Кузеневой. Она изобразила 
один из самых красивых до-
мов в ее родном Войковском 
районе. Здание в 1-м Ново-
подмосковном переулке по-
строили в 1950-х годах. Девоч-
ка живет с ним по соседству, 
поэтому часто рассматривает 
детали дома.
— Мне повезло, что он такой 
красивый, — призналась ху-
дожница. — По вечерам, когда 
я еду из художки, в нем загора-
ются окна, из них получается 
очень красивый узор. А если 
возвращаюсь совсем поздно, 
в хорошую погоду на небе 
можно увидеть звезды. Я на-
рисовала Большую Медведи-
цу. Хотя это созвездие нахо-
дится на совершенно другой 
стороне неба, мне показалось, 
что именно над этим домом 
оно будет хорошо смотреться.
Магию вечернего города за-
печатлела на бумаге и 14-лет-
няя Арина Круташова. Изо-
бразительному искусству она 

учится в художественной 
школе имени Серова в Хамов-
никах и на конкурс отправила 
рисунок, который сделала 
в качестве домашнего зада-
ния по композиции. Получил-
ся уютный зимний двор ее 
«любимой художки».
— Это место придает мне 
вдохновения, — пояснила 
Арина. — Я даже себя тут на-
рисовала со своим другом — 
как мы идем сюда гулять по-
сле занятий.
Двор находится на улице Пре-
чистенке. Арина всем совету-
ет заглянуть в самое кинема-
тографичное место Москвы — 
неспроста же там часто сни-
мают фильмы.
В этом году помимо основной 
номинации в конкурсе было 
восемь спецноминаций. Сре-
ди них — «Лев-хранитель», 
в которой победила 11-летняя 
Алиссия Карими. На ее рисун-
ке изображен лев, «обитаю-
щий» в Пресненском районе. 
Как заметила девочка, он 
«всегда на страже» дома в Ер-
молаевском переулке. Награ-

ду художнице вручил руково-
дитель Департамента куль-
турного наследия Москвы 
Алексей Емельянов.
— Лев — один из символов на-
шего департамента, к нему 
у нас особоe отношение, — 
сказал он и выразил надежду, 
что конкурс вдохновит кого-
то из ребят связать свою 
жизнь с охраной памятников.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Жюри покорили смелые
и эмоциональные работы

В Москве подве-
ли итоги юби-
лейного пятого 
конкурса дет-
ского рисунка 
«Наследие моего 
района». Дипло-
мы победителей 
и призеров полу-
чили 36 человек.

награждение

16 июня 13:23 Художественная работа Даши Кузеневой покорила не только жюри, но и пользователей проекта «Активный гражданин». После награждения девочка 
призналась, что в следующем году опять будет участвовать в конкурсе, ведь в ее родном Войковском районе еще много удивительно красивых мест

Библиотека стала центром 
искусства и культуры
В районе Лефортово после 
капитального ремонта от-
крылась библиотека № 119. 
«ВМ» отправилась туда и уз-
нала, какие изменения ждут 
посетителей читальни. 

Библиотека № 119 — одна из 
старейших в Юго-Восточном 
округе столицы. В этом году ей 
исполняется 90 лет. Читальня 
обладает богатой историей 
и обширным книжным фон-
дом. За годы работы она не-
сколько раз меняла свои фор-
маты — в середине прошлого 
века работала как передвиж-
ной фонд, а в 2000-х годах ста-
ла детской библиотекой № 87. 
Свой современный номер она 
приобрела лишь в 2015 году. 
Однако за прошедшие годы 
помещение  читальни успело 
морально устареть и срочно 
нуждалось в обновлении.
Так, в рамках капитального 
ремонта специалисты полно-
стью переделали внутреннее 
убранство — обновили потол-
ки и полы, покрасили стены, 
установили новые двери. Вну-
три стало гораздо светлее 
и просторнее — появились 
новые удобные диваны и кра-
сивые стеллажи с самыми раз-
ными изданиями. Позаботи-
лись и о новом фасаде здания, 
а у входа в библиотеку появи-
лись поручни, таблички и спе-
циальные накладки на ступе-
ни. В общем, библиотека 
№ 119 на шоссе Энтузиастов 
получила второе дыхание.
— Ремонт длился чуть больше 
года — мы старались учесть 

в обновленном пространстве 
все современные тенденции. 
Особенно это коснулось зони-
рования —  теперь в библио-
теке каждый уголок макси-
мально функциональный, — 
рассказал заведующий биб-
лиотекой № 119 Александр 
Максимов.
Также большим сюрпризом 
стало и обновление любимо-
го посетителями раздела об 
искусстве — теперь в нем по-
явились не только редкие из-
дания о музеях всего мира 
и художниках, но и журналы, 
раритетные книги времен со-
ветской эпохи.
— Читателям очень нравится 
этот раздел, поэтому мы при-
няли решение его немного 
расширить. Выделить какие-
то издания сложно, однако 
уверены, что собрание таких 
книг точно придется по вкусу 
нашим посетителям, — доба-
вил Максимов.
Кстати, открытие библиотеки 
было максимально торже-
ственным. С самого утра вы-
ступали артисты ведущих теа-
тров округа. Вновь открывшу-
юся библиотеку посетили 
представители культурных 
организаций столицы.
— Всего в Юго-Восточном 
округе мы отремонтировали 
14 библиотек. Все эти про-
странства отвечают совре-
менным стандартам. Более 
того, в наших библиотеках 
можно не только взять книгу, 
но и посетить интересное 
культурное мероприятие, — 
рассказала генеральный ди-

ректор Объединения культур-
ных центров (ОКЦ) ЮВАО Та-
тьяна Зоря.
А еще в библиотеке № 119 на-
чал работу флагманский 
центр ОКЦ ЮВАО. Здесь рас-
положена специальная стой-
ка с информацией о всех 
культурных событиях в ок-
руге, а также есть возмож-
ность записаться в любые 
кружки и секции на базе уч-
реждений.
— Очень классная библиоте-
ка. Радует, что такой формат 
не ушел в прошлое и модерни-
зируется. Мне, например, 
очень нравится брать книги 
и ощущать их в своих руках — 
это невероятные эмоции. 
 Будем ходить сюда чаще, — 
поделилась впечатления-
ми москвичка Маргарита Ро-
жанская.
Девушка приходит в библио-
теку вместе с другом Павлом 
Фисичем. Им очень понрави-
лось то, что литературный 
фонд стал гораздо больше — 
интереснее всего подросткам 
изучать классику.
— Библиотека стала совер-
шенно другой. Это просто не-
вероятно! Здесь все очень 
удобно, красиво. Порадовал 
флагманский центр — можно 
сразу узнать, где провести вы-
ходные, — отметила москвич-
ка Юлия Тихомирова.
Завершилось торжественное 
открытие встречей жителей 
района с приглашенными го-
стями.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

18 июня 12:01 Посетители библиотеки № 119 Маргарита Рожанская и Павел Фисич рады, 
что ее книжный фонд пополнился после капитального ремонта новыми изданиями

До 22 июня работы лауре-
атов конкурса «Наследие 
моего района» можно 
увидеть в Мещанском 
районе. Уличная выставка 
проходит на Рождествен-
ском бульваре. Рисунки 
ребят покажут самые ин-
тересные, по их мнению, 
места города: Северный 
речной вокзал, усадьбу 
«Кусково» и другие.

справка
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Вражеских диверсантов 
вычисляют и ликвидируют 

По словам официального 
представителя Минобороны 
РФ генерал-лейтенанта Иго-
ря Конашенкова, россий-
ским подразделениям уда-
лось отразить атаки против-
ника в районах населенных 
пунктов Первомайское, Пе-
тровское и Старомихайловка 
Донецкой Народной Респу-
блики. 
— В ходе боев потери ВСУ со-
ставили более 340 украинских 
военнослужащих, 2 боевые 
бронированные машины, 5 ав-
томобилей, самоходная артил-
лерийская установка Krab 
польского производства, а так-
же гаубицы Д-20 и «Мста-Б», — 
сообщил Конашенков. — По-
мимо этого, в районе населен-
ного пункта Ивановское До-
нецкой Народной Республики 
уничтожен склад боеприпасов 
5-й штурмовой бригады ВСУ. 
По словам Игоря Конашен-
кова, также средствами про-
тивовоздушной обороны 
в районе города Орехова За-
порожской области сбит вер-
толет Ми-8 воздушных сил 
Украины.
Тем временем российские во-
еннослужащие предотвраща-
ют прорывы обороны со сто-
роны врага и на других участ-
ках фронта. 
— Благодаря аэроразведке за-
мысел вооруженных форми-

рований Украины был свое-
временно раскрыт и по коор-
динатам выявленных целей 
был нанесен упреждающий 
удар,— рассказал подполков-
ник Народной милиции ЛНР 
в отставке Андрей Мароч-
ко. — В результате огневого 
поражения противник понес 
потери и отказался продол-
жать действия наступатель-
ного характера. 
Марочко добавил, что россий-
ская разведка зафиксировала 
присутствие иностранных на-
емников в зоне ответственно-
сти группировки войск «Юг» 
на Луганском направлении. 
— За истекшую неделю в ходе 
анализа разведданных на Ку-

пянском, Краснолиманском 
и Донецком направлениях на 
линии боевого соприкосно-
вения выявлены наемники 
более чем из 15 стран, — зая-
вил Марочко. — Больше все-
го иностранных наемников 
разведка РФ зафиксировала 
в подразделениях украин-
ских войск, дислоцирован-
ных на Донецком и Купян-
ском направлениях. 
Однако, несмотря на пораже-
ния на поле боя, вражеские 
диверсанты продолжают по-
пытки проникнуть на пози-
ции российских военнослу-
жащих. 
— В районе населенного пун-
кта Каменское на Васильев-

ском направлении Запорож-
ского фронта ликвидирована 
крупная диверсионно-разве-
дывательная группа против-
ника, — рассказал член глав-
ного совета администрации 
Запорожской области Влади-
мир Рогов. — Спецгруппа бое-
виков ВСУ, переодетых в фор-
му ВС РФ, пыталась проник-
нуть на наши позиции на 
«Урале» с символикой Z, под 
прикрытием того, что везут 
раненых бойцов. 
Рогов добавил, что украин-
ские диверсанты вместе с их 
техникой в ходе боестолкно-
вения были уничтожены. 
При этом, по словам омбуд-
смена ДНР Дарьи Морозовой, 

ВСУ во время боев в Артемов-
ске в ДНР взрывали много-
этажные дома с мирными жи-
телями, находившимися 
в подвалах. 
— Весной 2023 года в ходе от-
ступления украинские комба-
танты минировали и подры-
вали многоэтажные здания. 
При этом находившееся в под-
валах мирное население зача-
стую не было предупреждено 
о минировании либо не имело 
достаточно времени, чтобы 
покинуть здание. Это привело 
к гибели мирных жителей под 
обломками, — говорится в за-
явлении Морозовой. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Грязная бомба 
может стать 
провокацией
Украинская сторона может 
продолжать работать 
над созданием «грязной 
ядерной бомбы». Об этом 
вчера заявил глава службы 
внешней разведки РФ 
Сергей Нарышкин. 

По данным СВР, об этом сви-
детельствует информация, 
полученная российской сто-
роной о решении украинских 
властей отправить на перера-
ботку партию облученного 
топлива с Ровенской АЭС. 
В пресс-бюро СВР подчерки-
вают, что это топливо может 
быть использовано в качестве 
материала для изготовления 
ядерного оружия кустарным 
способом, тем более что экс-
пертов в этом деле на Украине 
в достатке. 
— Устройство это достаточно 
примитивное, оружие терро-
ристов. Да, действительно ис-
пользуются отходы ядерного 
производства, а на Украине 
такого добра хватает — у них 
сколько электростанций еще 
осталось, за исключением вы-
веденной из строя Запорож-
ской. Материала у них доста-
точно, как и специалистов, 
в том числе и ядерщиков 
и в Киеве, и в Харькове, остав-
шихся с советского време-
ни, — рассказал «ВМ» военный 
эксперт, капитан первого ран-
га запаса Василий Дандыкин. 
Он также подчеркнул, что фи-
зический урон от такого вида 
бомб не достигает урона, как 
от настоящей, но скрывает 
в себе опасность заражения 
радиацией местности, делая 
ее непригодной для жизни лю-
дей и увеличивая риск возник-
новения онкологических забо-
леваний. По словам Василия 
Дандыкина, такого рода ору-
жие может быть использовано 
Украиной для провокаций.
В СВР России надеются, 
что МАГАТЭ и профильные 
структуры ЕС обратят внима-
ние на подобные действия 
Киева и усилят «интрузив-
ный» контроль за любой дея-
тельностью киевского режи-
ма в ядерной сфере.
ЯКОВ САТОНКИН 
edit@vm.ru 

АЛЕКСАНДР ГРУШКО
ЗАМГЛАВЫ МИД РФ

НАТО официально объявила, 
что цель развязанной ими ги-
бридной войны (и Украина ис-
пользуется как инструмент) — 
нанесение стратегического 
поражения России. Они оче-
видным образом не заинтере-
сованы в мире. Это видно 
не только по заявлениям
и поизменениям доктриналь-
ных установок, где Россия 
провозглашена прямой угро-
зой Альянсу, но и по постоян-
но увеличивающемуся объему 
военной помощи Украине. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Южная группи-
ровка войск 
за прошедшие 
сутки отразила 
четыре атаки во-
оруженных сил 
Украины на До-
нецком направ-
лении. Об этом 
вчера сообщили 
в Министерстве 
обороны РФ. 

спецоперация

15 июня 2023 года. Военнослужащие Сухопутных войск России на Угледарском направлении, на линии обороны в Волновахском районе, выполняют задачи 
спецоперации по демилитаризации и денацификации Украины

Остановил наступление 
противника
Командир тактической 
группы РХБЗ майор Влади-
мир Дуров (1) выполнял 
боевую задачу по уничто-
жению легкобронирован-
ной и автомобильной тех-
ники и живой силы против-
ника. Владимир корректи-
ровал удары по противнику 
тяжелой огнеметной систе-
мы «Солнцепек». Во время 
наблюдения Дуров своев-
ременно обнаружил вы-
движение бронегруппы 
противника в направлении 
оборонительных рубежей 
и оперативно передал ин-
формацию на командный 
пункт. Благодаря его дей-
ствиям удалось остановить 
наступление противника, 
поразить два вражеских 
БТР и большое количество 
личного состава ВСУ. 
В ходе боя позиция Дурова 
подверглась артиллерий-
скому обстрелу. Майор по-
лучил ранение, но продол-
жил координировать рабо-
ту «Солнцепека» и смог 
оказать первую помощь то-
варищам. 

Обнаружил врага
Старший матрос Констан-
тин Матвеев (2) в составе 
подразделения выполнял 
задачи по освобождению 
одного из населенных пун-
ктов от украинских нацио-
налистов. Он самостоятель-
но обнаружил и поразил 
вражеский блиндаж 
из гранатомета, тем самым 
уничтожив около пяти на-
ционалистов. После в со-
ставе дозора он обнаружил 
в лесу группу боевиков, ко-
торые планировали напа-
дение на российских воен-
ных. Старший матрос пере-
дал координаты радикалов 
артиллеристам, после чего 
был своевременно нанесен 
удар по врагу. Действия 
Матвеева позволили осво-
бодить населенный пункт, 
сохранить жизнь нашим 
военнослужащим.

Отремонтировал 
технику
Младший сержант Никита 
Кондрулин (3) — такелаж-
ник технического взвода 
арсенала Центра матери-
ально-технического обе-
спечения. Кондрулин вы-
двинулся на ЛБС для ре-
монта техники. Рискуя жиз-
нью, Кондрулин смог 
отремонтировать, заменить 
узлы и агрегаты на четырех 
«Гиацинтах-С» под обстре-
лами со стороны ВСУ. Бла-
годаря навыкам младшего 
сержанта была обеспечена 
непрерывная работа рос-
сийской артиллерии. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
войны и в современной Российской армии чтят свято. 
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Бойцам доставили десятки 
окопных свечей

Объединение «Плечом к пле-
чу» и благотворительный 
фонд «Команда А» отвезли 
первую совместную гумпо-
мощь на Донбасс для воен-
ных и мирных жителей. Сей-
час активисты собирают еще 
партию необходимых вещей. 

За последнюю поездку волон-
теры движения передали 
бойцам СВО квадрокоптеры, 
маскировочные сети, каски. 
В общей сложности вес груза 
составил около пяти тонн. 
— Мы собирали вещи, в кото-
рых нуждаются наши воен-
ные, начиная от одежды и за-
канчивая техническим обо-
рудованием, — рассказывает 
предприниматель, президент 
фонда «Команда А» Иван Шу-
маков. — Иногда бывают 
трудности в перевозке необ-
ходимых вещей, поэтому мы 
обращаемся за помощью. 
Информацию о фонде «Коман-
да А» добровольцы распро-
странили по телеграм-кана-
лам и другим социальным се-
тям. Так появилось немало 
желающих помогать этому 
движению. Присоединились 
и общественная организация 
«Плечом к плечу», и другие во-
лонтеры.
— Благотворительный фонд 
по оказанию гуманитарной 
помощи бойцам СВО «Коман-

да А» был создан раньше, чем 
«Плечом к плечу», — поясняет 
Иван Шумаков. — Получи-
лось, что наше движение при-
соединилось к этому волон-
терскому объединению. 
Так совместными усилиями 
добровольцы привлекают 
к сбору гумпомощи и других 
неравнодушных. Обычно во-
лонтеры откликаются сами на 
призывы в социальных сетях 
или узнают о различных сбо-
рах вещей от своих знакомых. 
— Помимо сбора всех средств 
для наших солдат мы занима-
емся и собственным произ-
водством продуктов, в частно-
сти подсолнечного масла, — 
рассказывает Иван. 
А еще волонтеры фонда и дру-
гие добровольцы сами созда-

ют окопные свечи. Их также 
отвозят на фронт. 
— Иногда, чтобы оперативно 
доставить продукцию нашего 
производства на передовую, 
мы обращаемся за помощью 
к другим фондам, — рассказы-
вает Шумаков. — Так получа-
ется намного быстрее. Нам не 
нужно ждать, пока мы набе-
рем свою большую партию 
гуманитарного груза. 
По его словам, благодаря сто-
ронней помощи перевозить 
собранные вещи стало проще. 
Сам фонд «Команда А» был 
создан в 2022 году. В основ-
ном туда входят столичные 
бизнесмены. А все финанси-
рование, подчеркивает Шу-
маков, идет только от россий-
ских граждан. Главной зада-
чей фонда Шумаков называет 
помощь бойцам СВО. Речь 
идет и о снабжении необходи-
мыми вещами. Помогают до-
бровольцы и гражданскому 
населению, которое прожива-
ет на уже освобожденных от 
националистов территориях. 
Благодаря помощи со сторо-
ны простых граждан фонд уже 
собирает новую партию ве-
щей и продуктов для бойцов 
СВО и мирных жителей новых 
регионов и в скором времени 
отправит все на передовую.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
edit@vm.ru 

Украинские националисты 
продолжают обстреливать 
населенные пункты Курской 
области, уничтожая жилые 
дома, административные 
здания и автомобили. Жи-
тельница прифронтового по-
селка Теткино рассказала 
«ВМ», как местное населе-
ние живет под обстрелами.

Около четырех часов утра 
весь поселок огласили гром-
кие звуки сирены — боевики 
киевского режима начали об-
стреливать Теткино. 
— Я сразу побежала к сыну 
в дальнюю комнату, но потом 
мы решили перестраховаться 
и спрятаться в погребе, — рас-
сказывает жительница посел-
ка Теткино Курской области 
Александра Сазонова (фами-
лия изменена по просьбе герои-
ни. — «ВМ»).
Через час обстрелы лишь уси-
лились. Люди, которые все это 
время прятался в домах, тоже 
начали перебираться в погре-
ба и в другие укрытия. Несмо-
тря на пугающее завывание 
сирен и звуки разрывов снаря-
дов, местные действовали 
спокойно, без паники, словно 
привыкли к такому.
— Мы, теткинцы, — жители 
прифронтового поселка. По-
скольку граничим с Украи-
ной, по нам «бомбят» боль-
ше, чем по остальным. Боль-
шая благодарность военным, 
которые нас защищают, — 
рассказывает Александра. — 
Сейчас взрослые уже пере-
стали пугаться об-
стрелов, продол-
жает она. А дети 
даже научились 
распознавать ти-
пы ракет. 
— Мне тут недавно 
сын заявил: «Мам, 
по нам начали 
стрелять из даль-
нобойных. Потому 
что раньше они до-
ставали до Тетки-
на, а теперь — до 
поселков Попово-
Лежачи и Глушково, которые 
находятся дальше от границы 
с «незалежной», — рассказы-
вает «ВМ» Александра.

Женщина признается, что 
сильно переживает за своего 
сына-подростка, который не-
сколько раз находился в непо-

средственной близости от ме-
ста, куда долетали снаряды.
— Однажды украинские на-
ционалисты ударили по точке 

в 30 метрах от нашего дома, — 
вспоминает жительница села 
Теткино. — Тогда мой сын на-
ходился во дворе. Ох, не знаю, 
как ему быстро удалось спря-
таться в погребе... Бог уберег. 
Осколки от снаряда накрыли 
практически всю территорию 
нашего дома. Мы их потом со-
бирали в огороде. Ну не остав-
лять же так...
Сейчас Александра Сазонова 
и ее сын живут в окружении 
полуразрушенных в результа-
те частых обстрелов домов. 
На границе с Украиной есть 
и те жилища, что сохрани-
лись в хорошем состоянии. 
Но во многих из них, расска-
зывает Александра, уже ни-
кто и не живет.
— Эти дома просто пустуют, 
потому что их хозяева перее-

хали в другие города. Кто-то 
остался в Курской области, но 
отправился в населенные пун-
кты, где нет обстрелов. А кто-
то переехал, например, в Мо-
скву или Санкт-Петербург, — 
рассказывает она. 
В поселках Попово-Лежачи 
и Глушково местных жителей, 
конечно, осталось гораздо 
больше, рассказывает Алек-
сандра Сазонова.
— Несмотря на то, что радика-
лы бомбят и по огородам, они 
продолжают выращивать ово-
щи, ягоды, фрукты, — добав-
ляет женщина. — Видно, что 
они не хотят переезжать, по-
тому что привыкли к тем ме-
стам, где родились. Которые 
помогают им сохранять па-
мять об их предках.
А волонтеры из близлежа-
щих городов продолжают по-
могать жителям прифронто-
вых территорий гуманитар-
ной помощью. Добровольцы 
привозят в поселения продук-
ты, средства гигиены, медика-
менты и другие вещи первой 
необходимости. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Семьи Курской области уже привыкли 
жить под обстрелами националистов

19 июня 2023 года. Последствия вражеских обстрелов 
поселков Теткино и Попово-Лежачи Глушковского района 
Курской области

Местные 
продолжают 
выращивать 
овощи и фрукты 
на своих участках 

30 мая 2023 года. Президент фонда «Команда А» Иван Шумаков разгружает гумпомощь 
на Донбассе
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Движение «Плечом к пле-
чу» — это объединение 
политических сил, граж-
дан разных национально-
стей и религий, связанных 
общей целью — помочь 
России победить. По дан-
ным на конец мая 2023 го-
да, движение направило 
гумпощь в новые регионы 
РФ за 800 заходов.

кстати

Недавно в город Курск 
эвакуировали граждан 
из Шебекина Белгород-
ской области, которое то-
же в последнее время 
подвергается массиро-
ванным ударам со сторо-
ны украинских национа-
листов. Потерявших все 
нажитое граждан опера-
тивно разместили в Доме 
добрых дел на Белинской 
улице. Добровольцы со-
общают, что на данный 
момент для эвакуирован-
ных активно собирают 
пледы, подушки, одеяла, 
постельное белье, глубо-
кие тарелки, продукты пи-
тания, бытовую химию
и медикаменты. Семей, 
которым помогли нерав-
нодушные люди, стано-
вится больше. 
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О десятках уникальных операций и многих сот-
нях спасенных солдатских жизней в эксклюзив-
ном интервью «Вечерней Москве» рассказал 
заслуженный врач Российской Федерации, док-
тор медицинских наук, профессор, лауреат Го-
сударственной премии РФ имени Маршала Со-
ветского Союза Жукова генерал-майор меди-
цинской службы Александр Есипов.

Высокие технологии 
военной медицины
Александр Владимирович, у самого молодого 
в системе Минобороны госпиталя большие заслу-
ги по спасению человеческих жизней. Это отме-
тил при посещении возглавляемого вами военно-
го медучреждения президент России Владимир 
Путин. Какие достижения военных медиков го-
спиталя, на ваш взгляд, сегодня соответствуют 
мировому уровню?
Приоритетным направлением нашей деятель-
ности является оказание высокотехнологичной 
медицинской помощи. Сегодня мы с хорошими 
результатами оказываем ее по 64 медицинским 
специальностям, из которых основные — хи-
рургические. Особое внимание в госпитале уде-
ляется развитию анестезиологии и реанима-
ции, травматологии, кардиохирургии, нейрохи-
рургии, медицинской реабилитации.
Работа большинства специалистов госпиталя 
соответствует не просто мировому уровню, 
а лучшим его образцам. Особо надо отметить 
наших кардиохирургов, урологов, сосудистых 
хирургов, специалистов в области медицин-
ской реабилитации и восстановительного лече-
ния, а также анестезиологии и реабилитации. 
Уверен, что сегодня никто в мире не имеет тако-
го опыта оказания специализированной меди-
цинской помощи при современных ранениях 
и военной травме, как российская военно-ме-
дицинская школа и наша медорганизация как 
один из ее лидирующих центров.
К примеру, кардиохирургический центр нашего 
ЦВКГ по оборудованию и возможностям ничем 
не уступает самым лучшим клиникам мира, 
а в чем-то их и превосходит. Такой суперсовре-
менной и суперэргономичной гибридной опе-
рационной, какая есть у нас в кардиохирургиче-
ском центре, нет ни у кого. Ежедневно в этом 
«гибриде» проводится 20–25 различной слож-
ности операций на сердце. Среди достижений 
наших врачей также отмечу аддитивные техно-

Сегодня, 20 июня, отмечает 55-летие знаменитый Национальный медицинский исследовательский центр высоких медицинских технологий — Центральный 
военный клинический госпиталь имени А. А. Вишневского Министерства обороны РФ. В День России его посетил президент Владимир Путин. Верховный 

главнокомандующий вручил солдатам и офицерам, получившим ранения в ходе СВО, государственные награды и побеседовал с ними и лечащими их врачами. 

12 июня. Заслуженный врач Российской Федерации, доктор медицинских наук, профессор, лауреат Государственной 
премии РФ имени Маршала Советского Союза Жукова генерал-майор медицинской службы Александр Есипов

12 июня. Президент РФ Владимир Путин на церемонии награждения военнослужащих ВС РФ госнаградами в госпитале имени Вишневского. В центре на первом плане — Юрий Жуланов, получивший звезду Героя России

Генерал-майор медицинской службы Александр Есипов: Беру на себя сложные случаи

Милосердие переднего края

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
Обозреватель

26 мая 2023 года в НМИЦ ВМТ имени Виш-
невского прошла пресс-конференция, 
главным спикером которой стал военнослу-
жащий Даниил Гончаров. В июле 2022 года 
во время участия в СВО солдат получил 
практически несовместимое с жизнью мин-
но-взрывное осколочное ранение шеи 
с полным разрушением гортани, пищевода, 
трахеи и щитовидной железы. В 99 процен-
тах случаев раненые с подобными повреж-
дениями умирают на поле боя. Гончаров са-
молетом оперативно доставили в госпиталь 
имени Вишневского. Его сотрудники, за-
служенные врачи РФ, кандидаты медицин-
ских наук Руслан Долгих и Владимир Хох-
лов, вместе со специально приглашенным 
из московской Городской клинической он-
кологической больницы № 1 доктором ме-
дицинских наук, профессором Сергеем 
Кравцовым провели уникальную операцию. 
Затем были еще две, не менее сложные, 
благодаря которым солдат получил воз-
можность самостоятельно дышать, глотать 
пищу и вновь научился говорить.

кстати

Александр Владимирович Есипов — гене-
рал-майор медицинской службы, началь-
ник НМИЦ ВМТ — ЦВКГ имени Вишнев-
ского Минобороны РФ, заслуженный врач 
России, доктор медицинских наук. Окон-
чил Суворовское военное училище, Воен-
но-медицинскую академию (ВМА) имени 
Кирова, получил последипломное обра-
зование на факультете руководящего ме-
дицинского состава ВМА. Проходил служ-
бу в должностях ординатора и старшего 
ординатора операционно-перевязочного 
взвода, начальника отделения, начальни-
ка центра военного госпиталя, с 2014 года 
руководит 3-м ЦВКГ имени Вишневского. 
В 2023 году стал лауреатом Госпремии РФ 
имени Маршала Советского Союза Жуко-
ва. Автор более 220 научных трудов и мо-
нографий. Продолжает оперировать.

ДОСЬЕ

не имеющих аналогов в мире 
операций по извлечению пуль 
и осколков из сердца провел 
с начала СВО в госпитальном 
кардиохирургическом центре 
его начальник, заслуженный 
врач РФ, доктор медицинских 
наук, профессор, полковник 
медслужбы Александр Лищук.

цифра
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и административная работа действительно от-
нимает много сил. Но я хирург-уролог, и это 
главное дело в моей жизни, поэтому считаю, 
что нельзя отвыкать от скальпеля. Беру на себя 
сложные случаи.
В зону спецоперации лично вам выезжать 
приходилось?
У нас в госпитале практически все руководите-
ли подразделений побывали на Донбассе и ос-
вобожденных территориях, большинство спе-
циалистов работали вблизи передовой линии 
украинских фронтов в ходе трехмесячных ко-
мандировок. Врачи-вишневцы помогали в опе-
рационных и передавали опыт как коллегам-
военнослужащим, так и гражданским врачам.
Конечно, выезжал и я. Задачи мне вышестоя-
щим командованием ставятся организацион-
ные, но летом прошлого года в полевом госпи-
тале неожиданно даже для себя самого провел 
операцию.
Как это было?
Сидели с руководством военного медучрежде-
ния, обсуждали оргвопросы, вдруг с передовой 
привезли двух раненых бойцов. Подрыв маши-
ны на мине: один солдат отделался достаточно 
легко, а у другого разворотило весь низ живота. 
И специалистов-урологов, как назло, в госпита-
ле на тот момент не было. Еще немного, 
и 35-летний мужчина мог умереть, а если бы 
и чудом выжил, то неминуемо остался бы кале-
кой. Я решил провести операцию сам. Для меня 
быстро собрали операционную бригаду. Тут 
проблема возникла: анестезиолог был занят на 
другой сложной операции, и предстояло его до-
жидаться, а счет времени уже реально шел на 
минуты. Тогда я принял решение сделать ране-
ному проводниковую региональную анесте-
зию. Кстати, первым ее ввел в медицинскую 
практику в годы Великой Отечественной вой-
ны наш великий хирург Александр Александро-
вич Вишневский, имя которого носит наш го-
спиталь. Операция прошла успешно. Знаю, что 
сейчас у бойца все в порядке.

Что это за программа?
Госпиталь принимал людей, пострадавших 
в дорожно-транспортных происшествиях на 
Рижском, Ленинградском, Минском и Волоко-
ламском шоссе. По моей договоренности с на-
чальником УГИБДД по Московской области 
Виктором Владимировичем Кузнецовым на-
правляли к нам, как правило, самых сложных, 
часто считавшихся безнадежными пациентов. 
У нас для этого появились вертолетные пло-
щадки, на которые пострадавшие на дорогах 
оперативно доставлялись по воздуху с целью 
соблюдения правила «золотого часа». Медпо-
мощь, оказанная именно в первый час после 
аварии, значительно повышает шансы челове-
ка на выживание. Я горжусь тем, что у нас при 
выполнении этой программы были лучшие по-
казатели по Москве и столичной области. 
С 2018 по 2022 год наши врачи спасли более 
2000 человек, получивших сложнейшие до-
рожные политравмы.
В чем особенности оказания специализированной 
помощи пострадавшим с ранениями в современ-
ных боевых действиях? Какие технологии лече-
ния огнестрельных и минно-взрывных повреж-
дений у раненых во время спецоперации на Укра-
ине используют врачи вашего госпиталя?
У современных боеприпасов западного произ-
водства высокая энергия. Отсюда и поврежде-
ния у раненых более существенные, ожогов 
стало больше. Для оказания помощи нашим 
бойцам мы применяем самые современные 
и высокотехнологичные методы, которые се-
годня имеются в мировой практике. Также для 
совместных консультаций и обсуждения возни-
кающих проблем не стесняемся приглашать 
лучших отечественных врачей и ученых. В этой 
связи мы искренне благодарны нашим друзьям 
и коллегам из НМИЦ хирургии имени А. В. Виш-
невского, руководит которым замечательный 
врач, ученый и человек Амиран Шотаевич Ре-
вишвили, а также нашим товарищам из НМИЦ 
трансплантологии и искусственных органов 
имени В. И. Шумакова, которым руководит все-
мирно известный хирург и замечательный че-
ловек Сергей Владимирович Готье.
Вы сказали, что гордитесь вкладом военврачей 
госпиталя имени Вишневского в спасение жизней 
людей, пострадавших на дорогах Москвы и Под-
московья. Когда закончится СВО, сможете ска-
зать такие же слова о спасении наших солдат?
Да. Я могу сказать это уже сегодня. Ежедневно 
наши специалисты, весь коллектив госпиталя, 
все мы боремся за каждую солдатскую жизнь, 
пока есть хоть малейшая надежда на ее спасе-
ние. И даже когда надежды нет, мы все равно 
боремся за жизнь человека. И буквально отби-
ваем людей у смерти — не один такой случай 
был и обязательно будет еще.

Призвание — врач

Товарищ генерал, приходится ли вам сегодня 
менять мундир на белый халат или все время 
занимают командирские заботы?
Оперирую до сих пор. Не скажу, что часто. Го-
спитальное хозяйство большое, семь филиалов, 

кова, заместителя Тимура Вадимовича Ивано-
ва, начальника Главного военно-медицинского 
управления Минобороны Дмитрия Вячеславо-
вича Тришкина. Они создали работоспособную 
и развивающуюся систему оказания всеобъем-
лющей медпомощи военнослужащим. Мы в го-
спитале продолжаем развивать новые техноло-
гии, всегда находя поддержку и помощь у руко-
водства военного ведомства нашей страны.

Спасая жизни 

В госпитале, которым вы руководите, до начала 
СВО был смешанный режим приема больных: ле-
чили не только военнослужащих, но и штатских, 
большей частью москвичей. Как врачам удава-
лось «перекладывать мозги» с одной сферы де-
ятельности на другую?
Да, гражданские люди составляли у нас до 
15 процентов общего числа пациентов, но про-
блем не возникало. Военный врач изначально, 
по сути, универсал. К тому же надо вспомнить, 
что именно развитие в часто воевавшей России 
военно-полевой медицины обеспечило у нас 
в стране и высокий уровень медицины граж-
данской. В наше время богатый опыт лечения 
боевых травм позволил специалистам-вишнев-
цам успешно помогать, например, пациентам 
с дорожной политравмой в рамках совместной 
программы взаимодействия с ГИБДД.

логии, применяемые в травматологии и ортопе-
дии, клеточные технологии, используемые при 
лечении больных с ожогами, и другие.
С чем связано недавнее переименование 
3-го ЦВКГ Минобороны имени А. А. Вишневского 
в Национальный медицинский исследователь-
ский центр высоких медицинских технологий?
22 февраля 2022 года приказом министра обо-
роны России статус госпиталя был изменен на 
Национальный медицинский исследователь-
ский центр высоких медицинских технологий. 
И это закономерно, учитывая научный потен-
циал и темпы инновационного развития наше-
го медучреждения. Для нас это не просто пере-
именование. Это новая идеология, вектор раз-
вития российской военно-медицинской школы.
Новое название отражает те изменения, кото-
рые уже произошли и которые будут происхо-
дить в стенах нашего госпиталя. Постоянно из-
учая лучший опыт отечественной медицины 
и зарубежных стран, мы видим, как происходит 
интеграция практической медицинской дея-
тельности, научной работы и образовательной 
деятельности на базе одной организации. Как 
правило, на базе крупного медицинского уч-
реждения, которое является наиболее высоко-
технологичным по своей специальности.
В России такие центры в 2000-х годах были соз-
даны в Минздраве и Федеральном медико-био-
логическом агентстве (ФМБА). Что касается 
военной медицины, то в 2005 году подобный 
центр создали в медслужбе США, в 2017 году — 
в Народно-освободительной армии Китая. Мы 
полагаем, и нам есть чем поделиться с нашими 
коллегами, военными врачами из других го-
спиталей и гражданского здравоохранения. 
Формируем новые научные подразделения 
и образовательный центр, имеющие исключи-
тельно военно-медицинскую направленность.
Если ранее научные исследования мы выполня-
ли в инициативном порядке, то сейчас, во мно-
гом благодаря поддержке военного руковод-
ства, такая работа становится более системной 
и высокоорганизованной. Вообще, говоря об 
успехах наших военврачей, ставших особенно 
заметными всей стране сейчас, в ходе спецопе-
рации, надо обязательно отметить большой 
вклад в развитие всей отечественной военной 
медицины министра обороны России генерала 
армии Сергея Кужугетовича Шойгу, его перво-
го заместителя Руслана Хаджисмеловича Цали-

Даже когда 
надежды нет,
мы боремся 
за каждого 
и отбиваем 
людей у смерти

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
СЕРГЕЙ ШОЙГУ
МИНИСТР ОБОРОНЫ РОССИИ, ГЕНЕРАЛ АРМИИ 

Хочу отметить труд военных медиков, которые, 
зачастую рискуя жизнью, спасают наших воен-
нослужащих, оказывают помощь мирным жите-
лям. Более 75 процентов специалистов меди-
цинской службы получили боевой опыт в зоне 
специальной военной операции. Особо хочу по-
здравить медиков Центрального военного кли-
нического госпиталя имени Вишневского. Ука-
зом президента России 17 мая 2023 года госпи-
таль награжден орденом Александра Невского.

НМИЦ ВМТ — ЦВКГ имени Вишневского 
Минобороны России — самая молодая ор-
ганизация в системе центральных военно-
медицинских учреждений России. Основа-
на 20 июня 1968 года. Сегодня это много-
профильная медицинская организация, 
в составе которой 22 специализированных 
центра, 125 лечебных и диагностических 
отделений, 7 филиалов и поликлиника. Го-
спиталь стал одним из флагманов не только 
военной медицины, но и всего российского 
здравоохранения. В 1997 году госпиталь 
был признан «Лучшим медицинским цен-
тром города Москвы», а в 2003-м — удосто-
ен благодарности президента России.
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Столичные реставраторы преображают храмы
«Реставросъ» появился еще 
в начале 1990 годов как пра-
вославное направление моло-
дых реставраторов из Всесо-
юзного общества охраны па-
мятников истории и культу-
ры (ВООПИК). По словам 
заместителя руководителя 
организации, церковного 
старосты и командира смены, 
направляющейся на Твер-
скую землю, Павла Дементье-
ва, само слово «реставрос» 
в переводе с гречес кого — 
«восстановление креста». Он 
же рассказал, почему одним 
из объектов реставрации был 
выбран именно этот храм. 
— Мой род известен с начала 
XVIII века. Предки были свя-
щенниками — выходцами из 
Тверской губернии, из Бежец-
ка, Весьегонска, — говорит 
Павел Дементьев.
Когда в селе Пожарьё Весье-
гонского уезда Тверской гу-
бернии в 1899–1901 годах 
был построен каменный храм 
Воздвижения Креста Господ-
ня, то настоятелем там стал 
прапрадед Дементьева, свя-
щенник Иоанн Козырев.  — 
После революции он продол-
жал свое служение, несмотря 
на гонения со стороны вла-
стей. У него было пять сыно-
вей. Двое из них стали мона-
хами, и один позже дослужил-
ся до епископа Бежецкого, 
потом до епископа Барнауль-
ского, — говорит реставра-
тор. — Все пять братьев по-
страдали за веру православ-
ную. Мой дед был расстрелян 
в Бежецке. Позже Иоанн и его 
брат Василий были причисле-
ны к лику святых. В храмах 
и Бежецка, и Сандова есть их 
иконы. И люди помнят, что 
мои предки  — уроженцы 
этих мест. 
По словам Павла, храм, кото-
рый сейчас находится в Сан-
довском районе Тверской об-
ласти, был закрыт. Там обору-
довали помещение для хране-
ние зерна. И постепенно 
здание стало сильно разру-
шаться. Тогда-то у Дементье-
ва и возникло желание за-
няться его восстановлением.

— Я окончил исторический 
факультет МГУ, — делится Па-
вел Дементьев. — И в 2013 го-
ду пришел в добровольческое 
объединение «Реставросъ». 
Мне очень хотелось помочь 
в восстановлении и этого хра-
ма, и других святых мест. 
Павел говорит, что несколь-
ко лет назад в Сандовский 
район назначили молодого 
активного батюш-
ку отца Андрея 
Швецова, который 
тоже очень заин-
тересовался судь-
бой пожарьевско-
го храма. 
— Он предложил 
мне купить дом в Пожарьё 
и стать церковным старо-
стой, — рассказывает коман-
дир смены. — И обещал под-
держивать меня и советами, 
и приезжать служить в Пожа-
рьё. Нам с другом, еще одним 
активным участником «Ре-
ставроса» Кириллом Комаро-
вым, удалось купить дом вме-

сте с участком. Чтобы там 
была возможность прини-
мать участников смены «Ре-
ставроса». 
Павел поясняет, что в тех го-
родах и весях, куда отправля-
ются добровольцы «Реставро-
са», их прежде всего обеспе-
чивают жильем. В селе Пожа-
рьё никаких проблем 
реставраторы испытывать не 

будут, поскольку 
дом уже есть. 
— Во время наших 
смен мы занима-
емся работами, 
не требующими 
больших профес-
сиональных навы-

ков, — рассказывает Павел 
Дементьев. — Занимаемся 
расчисткой завалов, старых 
полов, приведением в поря-
док территории. Можем сде-
лать покраску, побелку. В По-
жарьё нам предстоит очи-
стить своды церкви от расти-
тельности и остатков старой 
кровли, убрать обломки бито-

го кирпича, завезти туда 
стройматериалы для работы. 
А еще отсортировать пригод-
ные для реставрации матери-
алы и сложить их на расчи-
щенном пространстве внутри 
храма.
Павел рассказывает, что 
обычно на таких сменах быва-
ет от восьми до пятнадцати 
человек. Причем наряду с мо-
лодыми людьми туда охотно 
ездят и девушки. Нет для уча-
стия в работах и возрастного 
ценза. Так что любой неравно-
душный человек, подчеркива-
ет Дементьев, может присое-
диниться к трудовым сменам 
реставраторов. Если, конеч-
но, это позволяет сделать ос-
новная работа и если доста-
точно свободного времени. 
Единственное, что надо само-
стоятельно сделать участни-
кам, — так это оплатить же-
лезнодорожные билеты. 
При этом, как правило, орга-
низаторы смен договаривают-
ся о том, чтобы выделялся 
транспорт для встречи добро-
вольцев. Если они предпочита-
ют отправиться на собствен-
ном транспортном средстве, 
это отнюдь не возбраняется, 
а скорее даже приветствуется, 
особенно если работник захва-
тит с собой в автомобиль еще 
кого-нибудь из участников 
группы.
— На сменах мы стараемся 
придерживаться православ-
ных правил, — поясняет ко-
мандир Павел Дементьев. — 
Перед работой читаем молит-
вы. Но это не обязательное 
условие. К нам едут и невоцер-
ковленные, некрещеные лю-
ди. Кто не хочет — может 
с утра поспать подольше. Глав-
ное, чтобы они относились 
уважительно к православию. 
Есть люди, которые просто 
стремятся помогать в восста-
новлении храмов как памят-
ников архитектурного насле-
дия. Хотя бывали случаи, ког-
да после таких поездок люди 
приходили к вере. После мо-
литв у нас общая еда. Мы, как 
правило, назначаем девушек 
ответственными за приготов-

ление еды на газовой плите. 
На питание мы скидываемся 
совместно. Получается при-
мерно по 250 руб лей в день на 
каждого участника смены. По-
сле еды мы работаем, потом 
обед, отдых. И снова присту-
паем к труду. Ну а в свободное 
время ходим купаться в речке 
или на озере, сидим у костра, 
поем песни. Чистое рабочее 
время получается шесть ча-
сов. А вот спать приходится 
или на кроватях, или на рус-
ской печи. Но я советую всем 
брать с собой спальные меш-
ки, так удобнее.
Есть у реставраторов, по сло-
вам Павла Дементьева, и не-
преложные правила. На сме-
нах нет разговоров о полити-
ке, для того чтобы не вносить 
лишние раздоры. А еще пол-
ностью запрещено употре-
бление спиртных напитков. 
— Наша трудовая смена длит-
ся от одной до трех недель, — 
говорит Павел Дементьев. — 
И в разных храмах бывает 
несколько таких смен. По 
выходным мы ездим на цер-
ковные службы и стараемся 
осматривать местные досто-
примечательности. А еще па-
римся в баньке.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Секрет успеха кроется в сплочении

На футбольном поле ФК «Три-
умф» ежедневно собираются 
юные спортсмены. Дети про-
должают занятия даже в лет-
ние каникулы, чтобы улуч-
шить свои навыки в игре. Сам 
клуб был создан в 2017 году. 
— За это время клуб активно 
развивается и имеет несколь-
ко филиалов в Москве, — го-
ворит старший тренер и ди-
ректор клуба «Триумф» 
Сергей Петухов. — Мы нахо-
димся в районах Марьиной 
Рощи, на Водном стадионе 
и в Центральном округе — на 
Павелецкой. 
Петухов отмечает, что клуб — 
отличная площадка для роста 
и развития детей, потому что 
юные спортсмены участвуют 
в разных всероссийских со-
ревнованиях. 
— А также играем товарище-
ские матчи в столице, одно-
дневные турниры, ребят регу-

лярно вывозим на футболь-
ные сборы, — говорит Пету-
хов. — Сейчас у нас летняя 
программа — три месяца вы-
ездных сборов. 
Первый город в программе — 
Переславль-Залесский Ярос-
лавской области. 36 спортсме-
нов уже прибыли на смену. 
На протяжении 10 дней ребя-
та будут жить вме-
сте, ходить на тре-
нировки, много 
заниматься спор-
том. По словам 
Сергея Петухова, 
благодаря таким 
выездам ребята не 
только лучше готовятся к се-
рьезным соревнованиям, но 
и становятся сплоченнее. 
— А также летом у нас работа-
ет лагерь дневного пребыва-
ния, — говорит Петухов. — 
Это футбольный интенсив 
для детей, когда ребята с девя-

ти утра и до семи вечера зани-
маются два раза: одна трени-
ровка проходит на песке, вто-
рая — на траве. 
Также в программу входят по-
сещение бассейна и урок тан-
цев для развития пластики 
тела футболиста. А на протя-
жении сезона, с сентября по 
май, дети участвуют в сорев-

нованиях. 
— В этом году мы 
ездили в Самару, 
в Суздале заняли 
первое место по 
мини-футболу, — 
говорит Пету-
хов. — А еще этой 

весной мы были на междуна-
родном турнире в Турции. 
И наши ребята 2014/2015 го-
да рождения заняли первое 
место. 
Занятия футболом привлека-
ют не только мальчишек, но 
и девчонок, подчеркивает 

Сергей.  — Этот вид спорта 
приучает ребенка к дисци-
плине, а также помогает в фи-
зическом воспитании, — го-
ворит директор ФК «Три-
умф». — Да и в целом это ин-
тересная и динамичная игра, 
в которую играет весь мир. 
По словам Петухова, в клуб 
могут вступить практически 
все, нет строгого отбора. 
— Мы стараемся подгото-
вить детей и дать им хоро-
шую тренировочную базу. 
А ребятам, которые уже вы-
росли, мы помогаем посту-
пить в лучшие спортивные 
академии, чтобы они могли 
развиваться дальше, — доба-
вил Петухов.
А те, кто остается в клубе, 
имеют возможность попасть 
в молодежную команду. 
И воспитанники «Триумфа» 
уже представляют команду 
в любительской мужской 
футбольной лиге, где ребята 
отлично играют. И среди 
младшего состава тоже есть 
успешные игроки, например 
москвич Лев Володин. 
— Я уже занимаюсь футбо-
лом полтора года, а когда 
пришел в команду, то был 
очарован тренерским соста-
вом, — говорит Володин. — 
Я побеждал на региональных 
и международных турнирах. 
Лев мечтает стать профессио-
нальным футболистом и еще 
одним лучшим вратарем по-
сле Льва Яшина, и в будущем 
обязательно получить «Золо-
той мяч».
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

15 мая 2023 года. Старший тренер ФК «Триумф» Сергей Петухов (слева) со своими воспитанниками 
на Кубке Таганки. Его команды «Триумф-1» и «Триумф-2» заняли первое и третье места

Вчера в столице отметили Всемирный день детского футбола. Корреспондент «ВМ» узнала 
у старшего тренера ФК «Триумф» Сергея Петухова, как дети сейчас готовятся. 

В село Пожарьё в Сандовском районе Тверской области прибыл столичный трудовой десант добровольческого 
объединения молодежи «Реставросъ». Москвичи там реставрируют Воздвиженский храм. 

Романтика деревенской жиз-
ни нередко привлекает мо-
сквичей, которые хотят про-
менять бешеный ритм жизни 
мегаполиса на природу и ти-
шину. Вот и Анна Глушко не 
удержалась и переехала с се-
мьей в отдаленную деревню.
Но это было взвешенное ре-
шение, а не минутный порыв.
— Я работала переводчиком 
в одной из москов-
ских фирм и часто 
разъезжала по 
стране, обзаводи-
лась новыми зна-
комствами, — рас-
сказывает Анна. — 
Когда познако-
милась с будущим мужем 
Тимофеем, узнала о его мечте 
научиться выкладывать печи. 
И поняла, что могу ему по-
мочь.
Дело в том, что у Анны были 
знакомые в Псковской обла-
сти, которые занимались 
этим ремеслом. 
— Тимофей через месяц вер-
нулся из Изборска воодушев-
ленным, с горящими глазами 
рассказывал о жизни в глу-
бинке и местных жителях. 
Мне тоже стало очень инте-
ресно пожить там, — вспоми-
нает Анна Глушко.
И вот уже все вещи были упа-
кованы, а на руках билеты до 
хутора, расположенного меж-
ду деревнями Сигово и Печер-
ское-Олохово, на самой гра-
нице с Эстонией.
— Сейчас в обеих деревнях 
осталось чуть больше десятка 
домиков, где живут местные. 
А в трех располагаются музеи. 
Один из них посвящен малой 
народности сето (коренная 
финно-угорская народность, 
родственная по языку эстон-
цам, но, в  отличие от них, 
преимущественно православ-
ного вероисповедания.  — 
«ВМ»). Их осталось по стране 
совсем мало, а там, в музее, 
сохранились экспонаты, по-
священные их быту, фолькло-
ру, творчеству. Абсолютно по-
трясающее место! — расска-
зывает Анна Глушко.
Переезжали они с сыном Мат-
веем, которому было пять лет, 
и поначалу волновались, смо-
гут ли там наладить быт — 
ведь все-таки раньше жили 
в городских условиях. Особен-
но переживали за сына. Как 
оказалось, зря. Мальчишку 

очень увлекла деревенская 
жизнь, даже больше, чем ро-
дителей.
— Потому что он по большому 
счету даже не задумывался 
о том, как, например, появля-
ются продукты, — говорит 
Анна. — На наш с мужем во-
прос, откуда, как он думает, 
берется хлеб, он не задумыва-
ясь ответил, что из магазина. 

Супруги тогда 
только улыбнулись 
и показали ему ко-
лосья, начали рас-
сказывать, что они 
растут в поле, как 
их собирают, пере-
малывают, делают 

из них муку… Так Матвей стал 
узнавать, что еще можно вы-
растить на своем огороде, как 
это сделать, и даже стал ак-
тивным помощником взрос-
лым в этом деле. 
А еще уже бывшим москвичам 
очень повезло с соседями. 
Каждый занимался каким-то 
интересным ремеслом. Кто-то 
плел корзины, кто-то создавал 
деревянную или керамиче-
скую посуду, вырезал народ-
ные игрушки, были даже те, 

кто обжигал черную соль и де-
лал масло. 
— И мы решили создать «Со-
общество Изборских Масте-
ров», чтобы рассказать о том, 
какие талантливые люди жи-
вут вокруг нас, — объясняет 
Анна. — Начали рассказывать 
в социальных сетях, что и как 
можно делать вручную. Лю-
дям со всей страны стало ин-
тересно. 
А сами Анна и Тимофей стали 
изготавливать масло и квас. 
Таким прекрасным опытом 
было решено делиться с дру-
гими. И на хутор начали орга-
низовывать экскурсии.
— К нам можно приехать и по-
жить, прочувствовав всю пре-
лесть деревенской жизни. Го-
стей мы селим в специальные 
избы, обучаем делать посуду 
из глины своими руками, ко-
торую можно забрать с собой 
в качестве сувенира, — рас-
сказывает Глушко. — Но дере-
венскую жизнь мы не при-
украшиваем, наоборот, чест-
но показываем, каким трудом 
дается жизнь в глубинке.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Москвичка Анна Глушко пять лет назад переехала на хутор в Псковской 
области, где организовала «Содружество Изборских Мастеров». 

история
19 июня отмечается Все-
мирный день детского 
футбола. Этот праздник 
появился на свет 
в 2001 году благодаря 
соглашению между 
ФИФА (Международной 
федерацией футбола) 
и Детским фондом ООН. 
Основной задачей при 
учреждении праздника 
организаторы ставили 
дальнейшую популяри-
зацию спортивных игр 
в мире, а также пропа-
ганду здорового образа 
жизни.

Август 2022 года. Анна Глушко и Тимофей Бондарь 
с продукцией, сделанной своими руками: квасом и маслом

ну и как вам?

факты
■ Каменный храм во имя 
Воздвижения Честного 
и Животворящего Кре-
ста Господня с приделом 
Николая Чудотворца на-
чали строить по проекту 
архитектора Невинского 
в 1899 году, закончили 
в 1901 году. 
■ Церковь полностью 
построена на средства 
прихожан. Сейчас там 
утрачены иконостас, 
настенная живопись, 
оформление интерьера.
■ В 2023 году «Рестав-
росъ» планирует помочь 
восстановить 13 храмов. 

Птицы крачка (вверху) и чомга (внизу) живут на водоеме охраняемой природной территории 
Филинского верхового болота

Краснокнижные утки теперь 
под большей защитой 

Филинское верховое болото получило статус особо охраняемой 
природной территории регионального значения.

По дороге к Филинскому вер-
ховому болоту можно увидеть 
крайне редкие для Москвы 
растения: багульник, различ-
ные виды сфагнума, ирис 
и пушицу. Комплекс водоемов 
обладает уникальной экоси-
стемой. Здесь, на разных 
участках водного простран-
ства, встречается речная 
крачка, сизая чайка, камыш-
ница и чомга. Если как следу-
ет присмотреться, можно раз-
глядеть места гнездования 
желтоголовой трясогузки, 
речного сверчка 
и чечевицы обык-
новенной. Все рас-
тения и птицы вхо-
дят в Красную кни-
гу Москвы. 
Площадь 11,5 гек-
тара на севере Зе-
ленограда, известная как «Фи-
линское верховое болото 
в районе Молжаниновский», 
получила особый статус особо 
охраняемой природной тер-
ритории. До придания статуса 
ООПТ, в апреле этого года, бы-

ло проведено комплексное 
биологическое обследование 
территории, результаты кото-
рого в значительной степени 
повлияли на решение вла-
стей. 
— Статус означает, что эту 
территорию необходимо со-
хранить и восстановить. Со-
гласно обследованию, объек-
ты на территории памятника 
природы очень важны для ре-
генерации кислорода, поддер-
жания водного баланса и со-
хранения биологического 

разнообразия, — 
рассказал «ВМ» за-
меститель началь-
ника управления 
особо охраняемых 
природных терри-
торий Департа-
мента природо-

пользования и охраны окру-
жающей среды столицы Алек-
сей Наумов.
Теперь Филинское верховое 
болото перейдет в ответствен-
ность Московского городско-
го управления природными 

территориями. Именно этому 
ведомству и предстоит работа 
по охране и содержанию при-
родного комплекса. Обрете-
ние статуса ООПТ означает, 
что теперь будет запрещено 
рубить деревья и причинять 
вред обитателям.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Памятник природы «Фи-
линское верховое болото 
района Молжанинов-
ский» стал 148-й особо 
охраняемой природной 
территорией региональ-
ного значения. Общая 
площадь охраняемых 
территорий составит по-
рядка 23 000 гектаров. 
Филинское болото — ти-
пичное верховое болото, 
единственное на террито-
рии города Москвы. 

справка

кеды и бутсы
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4 июня 2023 года. Реставраторы Кирилл Комаров (слева) 
и Павел Дементьев у храма Воздвижения Креста Господня 
в селе Пожарьё Тверской области 
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среда обитания

символ веры

Жизнь вдали от шумного города
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Удивляться начинаешь сразу: взглянув повни-
мательнее на карту Калмыкии, можно заме-
тить, что очертания ее границ напоминают ко-
ня, вставшего на дыбы, — многовековой сим-
вол кочевого народа. А проезжая по трассе 
в сторону столицы республики Элисты, ловишь 
себя на мысли, что попал на необитаемые зем-
ли. В привычной для нас средней полосе насе-
ленные пункты стоят плотно: из одной деревни 
выехал, тут же попал в другую. А тут на много 
километров простирается седеющая ковылем 
степь. Не потому ли вместо «счастливого пути» 
здесь принято желать «белой дороги»? 
— Это напутствие, — объясняет Сарула, про-
давщица придорожного магазинчика. — Нуж-
но не только от дороги ждать хорошего, но и са-
мому странствовать с благими намерениями. 
Калмыкия, к слову, единственный регион в Ев-
ропе, исповедующий буддизм, в котором симво-
лика цвета имеет большое значение: белый 
определяет высшую степень умиротворенности 
и покоя. Тем временем Сарула бережно ставит 
на прилавок бутылку воды — к ней в этих краях 
отношение особое. На всей территории респу-
блики пресных водоемов практически нет. Из-
вестные своими лечебными свойствами озе-
ра — Маныч-Гудило, розовое Маклетинское, 
Большое Яшалтинское — соленые. Говорят, ми-
неральные источники, питающие их, способны 
вернуть молодость. А по своей заповедной кра-
соте не уступают они великим озерам мира. Но 
властвуют здесь преобладающие на всей терри-
тории бескрайние степи, пустыни и полупусты-

ни. Лето жаркое, раскаленное. Поселок Утта, 
что всего в 140 километрах от Элисты, офици-
ально признан самым жарким местом в России. 
…Солнце бьет по глазам, ветер доносит горько-
ватый запах полыни. «Азия в Европе», как часто 
называют Калмыкию, открывает свой особый 
мир степенно, встречая путника по древним за-
конам гостеприимства. 

Соленый чай, суровые нравы

Музей кочевых народов замечаешь сразу: бело-
снежные юрты-кибитки, разместившиеся на 
окраине Элисты, видны издалека. Любопыт-
ство распирает, и я бегу задавать вопросы… 
— Не спеши, — моя попутчица, историк-этно-
граф Эвелина Кугрышева, заставляет притормо-
зить. — Давай традиции соблюдать. Учти: здоро-
ваться с порога у калмыков не принято. И поста-
райся об него не споткнуться! Вход в кибитку 
считается сакральным, потому что это граница 
между своим, внутренним, и чужим, внешним, 
мирами. Ну и с разговорами сразу не лезь: по 
традиции гостя сначала надо накормить, а уже 
потом расспрашивать, зачем он приехал. 
В нетерпеливом ожидании пытаюсь разобрать-
ся в удивительной истории ойратов — предков 
современных калмыков. По словам Эвелины, 
они принадлежали к западной группе монго-
лов-кочевников. Великолепные воины-конни-
ки в XIII веке составляли мощную часть армии 
Чингисхана. 
— После распада Монгольской империи пыта-
лись создать свое, Ойратское ханство, но меж-
доусобицы привели к раздробленности, племе-
на разбрелись в разные стороны, никому не 
подчиняясь,  — рассказывает она. — Одна из 
групп дошла до Сибири. Русские вели с племе-
нами торговлю, а в XVII веке кочевой народ во-
шел в состав государства Российского. С тех пор 
ойратов и стали называть калмыками, что в пе-
реводе с тюркского означает «отделившиеся». 
Рассказ прерывает сотрудница музея Надежда 
Эрдынеева, предлагая нам попробовать нацио-
нальную кухню. Стараясь не зацепиться за по-
рог, шагаю внутрь кибитки. Здесь, несмотря на 
отсутствие окон, невероятно уютно. Ковры, 
шкуры неведомых зверей, шаманские бубны 
вперемешку с буддистской символикой… Суп 
с бараниной, сочные береги, похожие на пель-
мени, вместе с борцоками, аналогами наших 
пончиков, съедаю с удовольствием. Просто 
и вкусно! А вот когда принесли знаменитый 
калмыцкий чай, если честно, притормозила, за-
сомневавшись. 
— Вы прямо как Пушкин! — смеется подошед-
ший мужчина в синем халате-бюшмюде. По-
знакомившись, интересуюсь у филолога, стар-
шего научного сотрудника Калмыцкого центра 
РАН Евгения Бембеева, с чего он вдруг великого 
русского поэта вспомнил? 
— Александр Сергеевич бывал в Калмыкии 
и вспоминал о ней в своих произведениях: сти-
хотворении «Калмычка», «Капитанской дочке». 
А в путевом очерке «Путешествие в Арзрум» 
есть рассказ, как он калмыцкий чай пробо-
вал, — и филолог цитирует наизусть: «В котле 
варился чай с бараньим жиром и солью. Я не 
хотел отказаться и хлебнул, стараясь не пере-
вести духа. Не думаю, чтобы другая народная 
кухня могла произвести что-нибудь гаже». Но 
такой чай мы сейчас сами не пьем, печень от-
кажет!

До недавнего времени Калмыкия находилась в тени популярных туристических маршрутов. И совершенно напрасно — убедилась корреспондент «ВМ», побывав 
в этой республике на юго-востоке европейской части России. Уникальные природные заповедники, многовековая история, древняя религия и национальные 

традиции кочевого народа заставляют влюбиться в этот загадочный степной край даже бывалых путешественников.

Республика Калмыкия привлекает гостей экзотикой национального колорита

Выбрать нужную дорогу 

реплика
БАТУ ХАСИКОВ
ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ 

Калмыкия славится уникальным культур-
ным колоритом, который вызывает боль-
шой интерес. За последнее время мы за-

крепили за собой ста-
тус перспективного ту-
ристического региона. 
Ярко выделяются на-
ши туристические 
маршруты и фестива-
ли, которые стали об-
щероссийскими. 
В этом году продол-
жаем работу над реа-

лизацией крупных проектов. В июне впер-
вые проведем фестиваль барханов, кото-
рый продемонстрирует гостям региона 
уникальную рекреационную красоту на-
шей республики.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Степной 
край полон 
парадоксов, 
сакральных тайн 
и неожиданных 
открытий

■  На востоке Калмыкии есть уникальное место — при-
родный биосферный заповедник «Черные земли». 
Основной участок держится под особой охраной: 
нанем восстанавливают почти исчезающую популя-
цию краснокнижных антилоп — сайгаков. 

■  Участок возле озера Маныч-Гудило облюбовали ред-
кие птицы. Международным советом ЮНЕСКО «Чер-
ным землям» официально присвоен статус природно-
го биосферного заповедника мирового значения. 

ФАКТЫ

Тоже рискую попробовать горячий напиток: со-
леный чай с молоком и еще какими-то острыми 
приправами. Привыкнуть можно, но пить с на-
слаждением каждый день, вероятно, по силам 
только кочевникам. А Евгений уже включился 
в какой-то сложный научный спор с Эвелиной 
о том, почему племена, перебравшись в степ-
ное пространство Поволжья, периодически на-
рушали мирный договор, «брали русских в по-
лон и учуги разоряли», как пишут летописи.
— А это было у них в крови! — горячится Евге-
ний. — Но давайте не забывать, что калмыки 
участвовали во всех войнах на стороне России. 
Кочевники — знатные конники и лучники. 
В битве под Полтавой по просьбе Петра Первого 
калмыцкий хан выставил войско  — десять ты-
сяч! Наши предки сражались героически и даже 
ранили короля Карла. В память об этих событиях 
государь приказал, чтобы войска, идущие в ата-
ку, вместо «виват» кричали «ура», произошедше-
го от калмыцкого боевого клича «уралан», то 

есть — «вперед». Били калмыки и османов 
в 1740 году. Янычары бежали в ужасе, как и шве-
ды. Пять тысяч калмыков участвовали в  Боро-
динском сражении под руководством героя Оте-
чественной войны 1812 года, атамана Донского 
казачьего войска Матвея Платова. А когда в мар-
те 1814 года передовые части русской армии 
вступили в Париж, в авангарде шел Первый кал-
мыцкий полк. Он ворвался в город на верблю-
дах, чем окончательно деморализовал францу-
зов. У поэта Федора Глинки, он тоже участвовал 
в штурме Парижа, есть такие строки: «Я видел, 
как коня степного на Сену пить водил калмык». 
Да, есть и горькие страницы истории нашего на-
рода, когда за пособничество фашистам Сталин 
выслал калмыцкий народ в Сибирь. При этом по 
числу Героев Советского Союза на душу населе-
ния калмыки занимают второе место среди всех 
народов СССР. Но пойдемте послушаем дом-
бру... Дельгир играет великолепно!

Быть кочевником непросто 

Каким образом можно на двух струнах сыграть 
каприс Паганини, для меня до сих пор загадка. 
А лауреат международных и всероссийских 
конкурсов Дельгир Манжиева может! Хрупкая, 
улыбчивая девушка, едва взяв в руки домбру, 
преображается. И вот она, чуть наклонившись 
вперед, начинает сосредоточенно и очень се-
рьезно наигрывать народные мелодии. Под них 
много веков назад слагался героический эпос 
«Джангар». И все, о чем пели джангарчи-скази-
тели, есть в пронзительных звуках домбры: лю-
бовь к шумящим степным травам, бескрайнему 
небу и белой дороге, ведущей в неведомую 
страну счастья. И не замечаешь уже стоящих 
вдали современных зданий Элисты, железных 

коней, проезжающих мимо. А как только Дель-
гир закончила играть, мальчишки и девчонки 
наперегонки рванули к площадке, где можно 
испытать себя на меткость в стрельбе из лука. 
Впрочем, забава эта увлекла вслед за малыш-
ней и взрослых мужчин. Попасть в мишень по-
лучается не у всех, что вполне объяснимо. 
— Держаться в седле, как и ориентироваться 
в степи, охотиться, искать источники воды, сло-
вом, всему, что необходимо для выживания, 
детей кочевников учили с малых лет, — объяс-
няет Евгений Бембеев. — Традиционно прово-
дились состязания, мужское троеборье: кон-
ные скачки, борьба и, конечно, стрельба из лу-
ка. Для нашего народа это — искусство.
Тем временем возле еще одной кибитки нача-
лось развлечение для представительниц пре-
красного пола. Национальные костюмы, кото-
рые каждый гость может примерить, — велико-
лепны. Яркие, украшенные вышивкой платья 
терлег да кафтан ловшик очень к лицу совре-
менным модницам. И разнообразию головных 
уборов стоит подивиться. К ним калмыки отно-
сились с особым трепетом: отороченные мехом 
или просто украшенные орнаментом шапки 
самых разных форм считались символом свобо-
ды. Женский наряд завершали шеверлыки — 
чехольчики для кос. 
Экскурсовод никак не может зазвать туристов 
в автобус. Не хотят гости уезжать из музея, на-
столько все здесь интересно и необычно. 
— В этом и заключается наша главная зада-
ча, — говорит подошедший к нам директор му-
зея кочевых народов Наран Сангаджиев. — 
У нас великая история и очень богатая культу-
ра! Но туризм в Калмыкии только начинает 
развиваться. По всей республике создается все 
больше интересных объектов, организуются 

конные и верблюжьи прогулки по пустыни, 
ночлег в степи в настоящих юртах. Мы хотим 
через музыку, предметы быта, национальную 
кухню погрузить гостей в атмосферу кочевой 
жизни наших предков. И дать возможность 
прикоснуться к истории народа: пострелять из 
лука, примерить старинные костюмы, познако-
миться с калмыцкой национальной письмен-
ностью тодо-бичиг, что в переводе означает 
«ясное письмо». Она была создана почти четы-
реста лет назад великим ойратским ученым 
и просветителем Зая-Пандитой. Кстати, он, сын 
ойратского хана Баавахана, получил образова-
ние в Тибете, а став приближенным далай-ла-
мы и миссионером, сыграл огромную роль 
в распространении буддизма среди калмыков.

Святыни изумрудного города

Изучать главные религиозные святыни отправ-
ляемся в столицу республики. И первое, что 
бросается в глаза, — огромное количество лю-
дей на ее улицах. Секрет прост: в Элисте про-
живает практически половина всего населения 
Калмыкии. Утопающие в изумрудной листве 
улицы, парки и скверы настолько контрастиру-
ют с пустынными пейзажами края, что город 
кажется сказочным миражом. Как посреди сте-
пи появилась эта жемчужина?!
— Все просто, — объясняет историк Эвелина Ку-
грышева. — Российский император Николай I 
издал указ озеленить степь, разбив в балке реки 
Элисты лесную плантацию. Наделы земли на 
ней предполагалось выделять калмыкам, жела-
ющим перейти к оседлому образу жизни. Но та-
ковых не нашлось, и здесь стали селиться рус-
ские крестьяне. Уроженец Воронежской губер-
нии Степан Прокофьевич Кийков первым по-
строил здесь жилище. Его и принято считать 
основателем калмыцкой столицы. 
Но современная Элиста для привычного к евро-
пейской архитектуре туриста выглядит очень 
экзотично. Буддистские пагоды, яркие и празд-
нично-солнечные, встретить здесь можно по-
всюду. Говорят, благодаря этому в Элисте особая 
энергетика, способная любому за пару дней по-
править душевное здоровье. А уж главный хурул 
«Золотая обитель Будды Шакьямуни», возвыша-
ющийся на холме в центре города, и вовсе вне 
конкуренции — он один из крупнейших в Евро-
пе. Величественные формы строения под словно 
парящей в воздухе крышей, буддийские ступы 
для очищения кармы, пагоды со статуями выда-
ющихся буддийских учителей — другой мир, 
полный тайн и непознанной мистики. Возведен 
63-метровый красавец в семь этажей за корот-
кие сроки сравнительно недавно, 20 лет назад, 
на освященном далай-ламой месте. 
Сняв, как положено, обувь, спешу войти внутрь. 
На покрытую сусальным золотом 9-метровую 
статую Будды в огромном молельном зале смо-
треть можно только смиренно. Есть в ней ка-
кая-то сакральная мудрость одной из самых 
древних религий мира. Свитки с мантрами, 
ароматические палочки, красочные фрески, 
выполненные по всем канонам древнего стиля 
буддистской живописи менри. Незнакомым 
с философией буддизма разобраться с витиева-
тыми росписями на стенах храма помогают 
экскурсоводы — студенты калмыцкого универ-
ситета. Подивившись и окончательно запутав-
шись в сложной иерархии буддистских бо-
жеств, отправляемся к еще одной достоприме-
чательности Элисты — Золотым воротам «Алтн 
Босх». 
— Считается, что каждый, кто пройдет через 
эти ворота, встанет на путь добродетели и об-
ретет уверенность в своих силах, — рассказыва-
ет Эвелина. — А еще повезет, если услышишь 
звон колокольчиков — значит, можно загады-
вать желание, и оно непременно сбудется!
Глядя на азиатский стиль этого места силы, 
вспоминаю Золотые ворота Владимира — ни-
чего общего! Но энергетика действует: слы-
шу — уверена! — тихий, чуть ленивый звук ко-
локольчика и загадываю желание. 
Парк Дружбы встречает детским смехом. Люби-
мое место отдыха горожан, в центре которого 
расположен еще один знаковый символ буддиз-
ма. Пагода Семи Дней с непременным атрибу-
том буддистов молитвенным барабаном. Вну-
три него, объясняют мне местные жители, зало-
жен свиток с 75 миллионами мантр. Буддисты 
верят, что, если вращать барабан, добра в мире 
станет больше. Кручу — а вдруг?.. От этого за-
нятия отвлекает суета вокруг огромного шах-
матного поля, начерченного на асфальте. Ги-
гантскими ферзями и пешками управляют двое 
мальчишек лет десяти. Парнишка помладше 
крутится вокруг, обнимая уже «съеденного» во 
время партии коня и прислушиваясь к советам 
взрослых, окруживших плотным кольцом поле 
интеллектуального боя. Картина на фоне паго-
ды, мягко говоря, необычная.
— Только не здесь! — смеется, видя мое изумле-
ние, одна из женщин, стоящая с дочкой непо-
далеку. — Элиста ведь еще и шахматная столи-
ца России! У нас же здесь лет пять назад Между-
народная шахматная олимпиада проходила. 
С тех пор обучение игре в шахматы входит 
в школьную программу как обязательный пред-
мет. Вот ребята и упражняются. 
…Воинствующие ойраты, потомки которых со 
временем превратились в миролюбивых буд-
дистов. Пустынная степь и зеленая столица 
в самом ее сердце. Кибитки, переносящие пут-
ников в древнюю эпоху, и ставшая националь-
ной игра в шахматы. Калмыкия полна парадок-
сов, сакральных тайн и неожиданных откры-
тий, которым, странствуя белой дорогой, не 
перестаешь удивляться. 

8 мая 2023 года. Лауреат международных и всероссийских музыкальных конкурсов Дельгир Манжиева играет на домбре в Музее истории кочевых народов

8 мая 2023 года. Буддистские пагоды на территории храма «Золотая обитель Будды Шакьямуни» в Элисте
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Елена Кардамонова. Она пришла к новому арт-объекту, расположенному у гастромаркета «Три вокзала. Депо». Пятиме-
тровая луна, несмотря на свой массивный, тяжеловесный вид, — надувная. Этот космический объект стал частью проводимых в «Депо» бесплатных лекций о космо-
се. На минувших выходных прошел астрокосмический фестиваль «КосМос 2023». В рамках мероприятия состоялись лекции по астрономии, встречи с уникальными 
специалистами космической индустрии, космонавтами, учеными и деятелями культуры и образования, а также мастер-классы и наблюдения в телескопы. Органи-
заторы фестиваля установили луну, чтобы привлечь внимание москвичей к космической теме. И даже устроили конкурс на лучшую фотографию на фоне арт-объекта. 
Победителю вручили книгу, написанную космонавтом Сергеем Кудь-Сверчковым. 

Покинувшие Россию 
могут вернуться, 
пока не поздно. 
И как вам?

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ

Возвращение уехавших ранее 
людей выгодно всем: и им са-
мим, и государству. Действи-
тельно, страну покинули не-
мало профессионалов. И их 
отсутствие в российской эко-
номике — это плохо. Я сам 
знаю нескольких образован-
ных людей, работающих в вы-
сокотехнологичных отраслях, 
которые уехали ранее. В том 
числе и врачи. А за границей 
их дипломы не признаются. 
Здесь они — высококвалифи-
цированные специалисты, 
а там они вынуждены устраи-
ваться помощниками врачей. 

СЕРГЕЙ БЕЛОВ 
СПЕЦИАЛИСТ ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Если эти специалисты вернут-
ся, хорошо. А если нет — спра-
вимся и без них. На мой 
взгляд, несмотря на то, что от-
ток специалистов действи-
тельно был существенным, на 
территории России все еще 
остались профессионалы, ко-
торые по большей части удов-
летворяют спрос нашего рын-
ка. Конечно, дефицит наблю-
дается, но он был и два, и три 

года назад. Тем более суще-
ствует и развивается ряд про-
грамм для поддержки ИТ-спе-
циа лис тов, направленных на 
мотивацию, чтобы они оста-
вались в стране. Так что и без 
их приезда найдутся люди, 
способные удовлетворить 
спрос именно на высококласс-
ных специалистов.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ 
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИНСТИТУТА РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ

Человек имеет право жить, 
где он хочет, — это не престу-
пление, но если он уезжает 
в момент, когда стране пло-
хо, — это не может быть мо-
рально оправдано. Они хоте-
ли, чтобы проблемы за них 
решали другие? Вот мы и бу-
дем решать, а вы оставайтесь 
в тех прекрасных странах, ку-
да вы уехали. Если человек 
сбежал — справимся без него. 
Те, кто уехал из-за СВО, — нам 
такие не нужны. Они все рав-
но хорошо работать не будут. 
Я понимаю, почему Володин 
их призывает — чтобы верну-
лись капиталы, компетенции, 
только этого ничего не бу-
дет — они капиталы за грани-
цей и оставят. 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин призвал 
уехав ших россиян вернуться, «пока есть такая возмож-
ность». По мнению парламентария, возвращение будет 
полезно для релокантов из-за негативного отношения 
к ним за границей и трудностей с устройством на работу.

вопрос дня

Подготовил ЯКОВ САТОНКИН
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Киса, Ося, 
просто Мария

У проводников в поездах на бейджах 
теперь будет указываться только имя, 
без фамилии. На самом деле, конечно, 
уже прошли те времена, когда люди 
представлялись по фамилии. Почему-
то вспомнился сразу «Князь Лев Нико-
лаевич Мышкин» — так отрекомендо-
вался при знакомстве один из главных 
героев Достоевского. Тут тебе сразу 
вся информация — и имя-фамилия-

отчество, и титул… Исчерпывающий набор информации. 
Сейчас же, конечно, отношения между людьми упрости-
лись донельзя. И сладкоголосый менеджер подходит 
и представляется: «Я Мария, чем могу быть полезна?»
Только-только привыкли к «просто Марии», как новая на-
пасть. Теперь половина творческих людей стали у нас име-
новаться «детскими», сокращенными именами. И ладно 
бы только певички, транслирующие вечную молодость. 
Вика Цыганова,  Маша Распутина, Наташа Королева — все 
никак не оценят себя адекватно. Люди творческие, им во-
обще позволено всегда чуть больше, 
чем остальным. Но и в обыденной жиз-
ни все чаще встречается такое: вот 
у моей коллеги, Инны, родилась внуч-
ка, — и Инна не позволяет называть 
себя бабушкой. Только по имени! Ина-
че у окружающих, не дай бог, разо-
бьются розовые очки стеклами внутрь, 
и вместо  юной красавицы Инны явит-
ся на свет самая натуральная бабушка, 
с седеньким пучком на голове, в пла-
точке и галошах. Инна не понимает, 
что выглядит  довольно смешно. Окру-
жающие ведь не дураки, и за подружку 
шестилетней девочки вряд ли ее при-
мут. Да и за маму тоже… Казаться не 
тем, кем ты являешься, — вот причина появления всех 
этих Нют, Мить, Свет. Блогеры, писатели, режиссеры 
и всевозможные медиаперсоны, среди них уже не встре-
тить того, кто представится по имени-отчеству. Наверное, 
в обществе прочно закрепился стереотип, что традиция 
называть коллегу с отчеством — это подчеркивание воз-
растной дистанции. Хотя лично мне кажется — это и ува-
жение тоже. Кстати, чем серьезнее и ответственнее специ-
алист, тем больше вероятности, что обращаться к нему 
придется «серьезно». Не встречала врача или преподава-
теля вуза, который представился бы пациенту или учени-
ку: «Саша», «Настя». А артисты, певцы и поэты, значит, не 
относятся к своей деятельности уважительно. Или играют 
в вечную молодость. Да, был поэт Саша Черный (Алек-
сандр Гликберг), но это творческий псевдоним, как Мак-
сим Горький, где имя неотделимо от фамилии. Был, конеч-
но, еще богатырь Алеша Попович, — его так называют 
именно для того, чтобы подчеркнуть то, что из трех бога-
тырей он самый юный. «Я маленький, несерьезный, у ме-
ня ветер в голове и, в случае чего, я за свои поступки не 
отвечаю», — так, наверное, можно объяснить, когда чело-
век представляется «детским» вариантом своего имени. 
«Киса и Ося здесь были», ну вы понимаете, о чем я.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Тренинг
«Продвижение 
в Telegram»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
20 июня, 10:00, бесплатно
Эксперты расскажут правила 
создания и оформления группы 
или канала, дадут рекоменда-
ции по наполнению контентом 
и использованию специальных 

возможностей, которые дает 
мессенджер Telegram

Встреча
Совершенство 
проектного управления
https://afi sha.timepad.ru/
event/2468133
онлайн
21 июня, 16:00, бесплатно
Открытые тематические встречи 
специалистов и профессиона-
лов управления проектами.

деловая афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Вчера главный редактор га-
зеты «Вечерняя Москва» 
Александр Куприянов вместе 
с коллективом редакции по-
здравил с днем рождения 
председателя Московской 
городской думы Алексея 
Шапошникова и руководите-
ля Департамента развития 
новых территорий Москвы 
Владимира Жидкина. 

В этом году Алексей Шапош-
ников отметил юбилей — ему 
исполнилось 50 лет. По тако-
му случаю большого друга 
«Вечерней Москвы» приехал 
поздравить главный редактор 
газеты Александр Иванович 
Куприянов. 
— Мы поздравляем так, чтобы 
это запомнилось, — сказал 
Александр Куприянов. 
И это поздравление действи-
тельно останется в памяти на-
долго. Оно началось с аккор-
деониста, который сыграл 
песню «Сиреневый туман». На 
танец председателя Мосгор-
думы пригласила заместитель 
главного редактора, шеф-ре-

дак тор выпуска «Москва Ве-
черняя» Алена Прокина. 
А главный редактор презенто-
вал праздничный номер газе-
ты «Вечерняя Москва» с по-
здравлениями и добрыми сло-
вами от редакции. 
— Мне не нравится слово «чи-
новник», хотя ничего плохого 
в нем нет. Но еще со времен 
Салтыкова-Щедрина «чинов-
ник» был термином не очень 
позитивным. И на мой взгляд, 
Алексей Валерьевич Шапош-
ников разрушает этот миф 
о чиновнике, потому что это 
человек с улыбкой, — сказал 
Александр Куприянов. — От 
души поздравляем с юбилеем! 
Будьте здоровы, пусть будет 
крепкий тыл. Знайте, что 
в главной газете города у вас 
есть не просто соратники по 
работе, а верные друзья, — до-
бавил Александр Куприянов. 
На протяжении всего по-
здравления Алексей Валерье-
вич не переставал улыбаться.
— Не ожидал такого поздрав-
ления, если честно. Очень не-
обычно и точно запомнится 

на всю жизнь. Спасибо боль-
шое за такой подарок! — вы-
разил он благодарность ре-
дакции.
Так совпало, что в июне 60-ле-
тие отпраздновал и Владимир 
Жидкин. Коллектив редакции 
во главе с Александром Куп-
рияновым вошел к нему с пес-
ней аккордеониста, а Але-
на Прокина закружила его 
в танце. 
— Поздравляем с днем рожде-
ния! — сказал Александр Ива-
нович, вручая праздничный 
номер газеты «Вечерняя Мо-
сква». — Вы большой друг ре-
дакции, и мы бы хотели, что-
бы ваш юбилей вам запом-
нился. 
Главный редактор подчер-
кнул, что Владимир Жидкин 
вместе с его командой стали 
для редакции не просто колле-
гами, а настоящими партне-
рами.
— Будьте здоровы, процвета-
ния вашим огромным делам, 
начинаниям, программам, 
которые все знают, видят и це-
нят, — отметил он.

Владимир Федорович побла-
годарил коллектив газеты за 
такое поздравление. 
— Нахлынула ностальгия. На 
пять минут почувствовал себя 
30-летним, танцующим с де-
вушкой в парке Саранска, от-
куда я родом, а в беседке поет 
местный бард, — поделился 
он впечатлениями.
По словам Владимира Жидки-
на, в этом поздравлении чув-
ствовалась жизнь. И это, счи-
тает он, очень ценно. 
— Во всем, что бы мы ни дела-
ли, должна быть жизнь — в ра-
боте, в семейных делах, в ув-
лечениях. Я следую этому 
принципу, — сказал он. 
Также руководитель департа-
мента отметил тесное много-
летнее сотрудничество с «Ве-
черней Москвой». 
— Мы всегда работаем сла-
женно, вместе издали книги. 
И всегда есть понимание меж-
ду нами и не только рабочая, 
но и дружеская атмосфера, — 
добавил Владимир Жидкин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Коллектив газеты поздравил с юбилеем 
больших друзей нашей редакции

Вчера 16:10 Председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников с поздравительным номером газеты

Вчера 17:02 Руководитель Департамента развития новых 
территорий Москвы Владимир Жидкин с подарком от «ВМ»

СЕ
РГ
ЕЙ

 Ш
АХ
И
Д
Ж
АН

Я
Н

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А


